
Cruch exige pago 
urgente de cuotas de 
gratuidad adeudadas

CONSEJO DE RECTORES ESTUVO MARCADO POR INGRESO DE LA UDP Y LA UAH

Los rectores también discu-
tieron sus reparos en torno al 
nuevo sistema de aseguramien-
to de la calidad, que reemplaza-
rá el mecanismo actual de acre-

ditación desde 2020. Acordaron 
visibilizar la dificultad que supo-
ne satisfacer los plazos que es-
tipula la norma, afirmando que 
en la actualidad su cumplimien-

to se hace incompatible con la 
realidad. 

Asimismo, como voz de la Red 
de Universidades Públicas no 
Estatales, el rector UdeC, Carlos 

Saavedra, abogó nuevamente 
por un esfuerzo presupuestario 
en favor del G9.

Rector Zolezzi aseguró que con ese nivel de déficit “no llegan a noviembre”.

POLÍTICA PÁGS. 8-9

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Encuesta de 
Corbiobío: 
aumenta el 
rechazo a la 
gestión del 
intendente Ulloa
POLÍTICA PÁG. 4

Koji Kawamoto será el director invitado que encabezará el programa en el Teatro UdeC, en el cual destaca la interpretación de obras de los 
autores Ravel y Debussy, momento en que intervendrá la destacada arpista Patricia Reyes.

Director japonés llevará la batuta de séptimo concierto sinfónico UdeC

Senador Chahuán: 
“Le exigimos al 
Gobierno una ley 
espejo por el metro”

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 19 POLÍTICA PÁG. 6
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Chiguayante se 
une en frenética 
búsqueda de joven 
desaparecida 
CIUDAD PÁG. 10

EDITORIAL: COMPROMISOS CONCRETOS CON LA INFANCIA

 FOTO:CAPTURA DE PANTALLA PDI 

Viernes 28 de septiembre de 2018, Región del Bío Bío, N°3764, año XI $200



Opinión

2

¿Que viene?
En septiembre, algunos recordaron los 10 años de la de-

bacle financiera que produjo la crisis subprime, incluyendo 
comparaciones de como esta vez la acción conjunta de los 
gobiernos y bancos centrales de las principales economías 
lograron que el asunto no fuera aún más trágico, como en el 
30, a pesar de que aún quedan rescoldos por doquier. 

Como me informa un banco, en su reporte mensual, la 
crisis del 2008 fue provocada por “exceso de confianza y 
exuberancia irracional” que creó una burbuja inmobilia-
ria entregando créditos a gente que no cumplía los requi-
sitos, y que con esas deudas se crearon nuevos productos 
de inversión en que mezclaban créditos de alta y baja cali-
dad, convirtiendo todo el paquete en un producto muy 
maquillado que los bancos de inversión compraban como 
pan caliente bajo la promesa de una alta rentabilidad. 
Todo condimentado por agencias de evaluación y entes 
reguladores que no hicieron la pega, pero donde todos ga-
naron. Un fraude a gran escala. 

Y lo que era mas o menos lógico, ocurrió. Las personas 
dejaron de pagar, los bancos dejaron de comprar estos no-
vedosos productos financieros que nadie sabía cuánto va-
lían, y el pánico cundió. 

El hito más visible fue la caída de Lehman Brothers 
el 15 de septiembre del 2008, pero ya en agosto del 
2007 BNP Paribas avisaba no tener capacidad para 
cumplir con 3 fondos hipotecarios y pidió ayuda del 
BCE. Luego Inglaterra rescató el Northern Rock y en 
Marzo del 2008 JP Morgan compró Bear Sterns 
con ayuda de la FED. Todo esto matizado con 

nuevas líneas de canje para los bancos comerciales y la in-
yección de cientos de miles de millones para mejorar la li-
quidez de los fondos de inversión de corto plazo. 

A marzo del 2009 El S&P 500 bajó 57% desde el máximo 
logrado el 2007 y se requirió toda la inventiva de los ban-
queros centrales para sacar el problema adelante sobre 
todo cuando ya no había herramientas tradicionales de 
politica monetaria. Se creo el famoso ajuste cuantitativo y 
la relajación monetaria, los que comenzaron a retirarse 
muchos años después. 

Aunque hay países que vieron su economía colapsar el 
2011 y 2012, como Portugal, Grecia y también España, y 
que mantienen niveles de desempleo altísimos y aún no se 
recuperan del remezón, ya muchos hablan del término del 
ciclo positivo, y recomiendan buscar refugio ante los efec-
tos negativo de la guerra comercial, del alza de las tasas en 
EE.UU. o de asuntos mas sofisticados como la diferencia 
entre tasas cortas y largas que anticipa recesión o de que 
los indicadores de liquidez aún no la presagian. 

Sin poder establecer el día y la hora de una nueva crisis 
financiera, conviene revisar las rentabilidades ya conse-
guidas y buscar en que economía emergente o desarrolla-

da algún ingenioso ya se afanó el dinero o alimentó 
otra burbuja fraudulenta, porque en el mundo el di-
nero barato sobra y los pillos también, como ya ocu-
rrió el 2008. 

 
Jorge Condeza Neuber 

@jorgecondezan

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

FERNANDO QUIROGA DUBOURNAIS 
 Vicerrector Sede Concepción 
 Universidad San Sebastián

@ericforcael: G9 pide plan para fortalecer Ues. 
públicas no estatales vía @DiarioConce // 
Legítimo requerimiento, siempre que, Ues. del G9 
estén dispuestas a someterse a los mismos meca-
nismos de regulación que cumplen las Ues. esta-
tales, comenzando por Contraloría.

Bosque Seguro 
  
Señor Director: 

El gobierno, a propósito de la vio-
lencia y agresividad en estableci-
mientos educacionales de parte de 
jóvenes y alumnos, ha enviado con 
suma rapidez y reacción el proyecto 
de ley “Aula Segura”. Más allá del de-
bate generado en relación a si es 
oportuno legislar de tal cuál mane-
ra, a los contratistas forestales nos 
llama amargamente la atención, el 
que hace ya cinco años nos atacan 
de igual o peor manera en los bos-
ques y sectores rurales: ataques ar-
mados a camiones y a furgones con 
choferes y trabajadores forestales 
en su interior, con armamento de 
guerra, con bombas molotov y 
suma violencia, e incluso el secues-
tro de personas. 

No vemos la misma reacción del 
gobierno. 

La actividad forestal es la más 
importante y productiva en la ma-
cro zona sur, pero pareciera que 
hoy ya no es valorada. Solicitamos 
al gobierno igual diligencia y preo-
cupación hacia nuestro sector y le 
proponemos el nombre del proyec-
to que esperamos: “Bosque Seguro”. 

 
René Muñoz, Gerente de la 
Asociación de Contratistas 
Forestales AG 
 
Pacto de Bogotá 
  
Señor Director: 

A pocos días de darse a conocer 
el veredicto de la Haya, la oposición 
realizó un documento que incita a 
que Chile se salga del Pacto de Bo-
gotá, algo sumamente irresponsa-
ble y de poco conocimiento dado el 
contexto que vivimos. 

Me parece irreflexivo de parte de 

la oposición porque ya estarían avi-
zorando un fallo poco alentador, lo 
que a todas luces es inviable dado 
que la Corte sólo llamará a negociar 
a ambos países. Por otro lado, para 
hacer efectiva la renuncia al Pacto 
debe haber pasado más de un año 
desde el anuncio, lo cual le harían 
un gran favor a todos los países que 
desean presentar sus demandas 
contra Chile antes de ese plazo. 

En el caso de retirarnos del pacto 
habiendo reconocido con antela-
ción las disputas pendientes, tal 

como piden algunos personeros de 
la ex Nueva Mayoría, se llamará a 
un arbitraje. Algo no recomendable 
dada la mala experiencia que tuvi-
mos con Laguna del Desierto. 

En ese contexto, me sumo al lla-
mado de unidad y paz que ha hecho 
el Gobierno. Hablar en estos mo-
mentos del retiro no sólo enviará 
una señal equívoca sobre la forma 
en que deseamos resolver nuestros 
conflictos, sino que a su vez de-
muestra cuán importante es man-
tener alineadas las posturas inter-

nas cuando se trata de proteger los 
intereses de nuestro propio país. 

 
Patricio Saavedra 
 
Lim pieza de playas 
 
Señor Director : 

Se ha informado que con motivo 
del Día Internacional de Limpieza 
de Playas, están realizando dicha 
labor voluntarios a lo largo de 
nuestro extenso litoral. 

Cabe recordar que al tenor de la 

Ley Orgánica Municipal, a estos or-
ganismos corresponde “el aseo y 
ornato de la comuna” (sic). Sin em-
bargo, generalmente los respecti-
vos municipios no se preocupan 
del aseo de sus playas, ni instan a la 
gente a evitar ensuciarlas. 

Creo que la situación señalada 
requiere formar conciencia en la 
población de sus propios deberes. 
Asimismo, es exigible a los munici-
pios respectivos que limpien sus 
playas. 

 
Patricio Farren C. 
 
Prácticas importantes 
  
Señor Director: 

Somos estudiantes de Psicope-
dagogía de la Universidad Andrés 
Bello, actualmente cursando nues-
tra práctica profesional en el Cen-
tro de Rehabilitación San Francis-
co, en la comuna de Penco. Con el 
tiempo hemos notado la deficien-
cia en cuanto a conocimientos por 
parte de la sociedad sobre el fun-
cionamiento y rol de este tipo de 
institución, la cual se dedica a ayu-
dar y orientar a jóvenes y adultos 
con problemas de consumo.  

A diferencia de otros centros de 
rehabilitación, éste opera en pri-
mera instancia desde la desintoxi-
cación, mediada por medicación. 

Profesionalmente hablando, cre-
emos que es importante dar a co-
nocer este tipo de centros a la co-
munidad, debido a que en muchos 
casos, hay personas que, a causa 
del desconocimiento, no asisten 
por ayuda a estos programas. 

 
Marcela Castagnoli, Bárbara 
Campos y Pamela Ojeda 
Estudiantes de Psicopedagogía 
Universidad Andrés Bello

Los avances en medicina, el 
Plan Nacional de Inmunizacio-
nes, el acceso a agua potable y las 
mejoras en la alimentación de la 
población son algunos de los fac-
tores que han influido en el nota-
ble aumento de la esperanza de 
vida de los chilenos. Si en los años 
50 la esperanza de vida al nacer 
bordeaba los 54 años, hoy supe-
ra las ocho décadas. Un progreso 
que ha situado a Chile entre los 
países líderes en este indicador. 

Si bien debemos sentirnos or-
gullosos del camino recorrido, el 
mismo logro nos impone nue-
vos desafíos que es necesario 
abordar con urgencia. Nuestro 
país debe prepararse para aco-
ger a una población que enveje-
ce y que requiere servicios y es-
pacios de desarrollo. 

Por un lado, debemos enfren-
tar los serios problemas en las 
pensiones; no es justo ni ético 
que nuestros adultos mayores 
tengan ingresos que ni siquiera 
cubren sus necesidades básicas. 
Más allá de la reforma que se 
debe hacer al sistema previsio-
nal, hay que reflexionar sobre la 
conveniencia de abrir espacios 

más años sino que estos años 
sean de mejor calidad. En este as-
pecto, a los profesionales del área 
de la salud tienen el desafío de 
aplicar un enfoque biopsicoso-
cial que considere el entorno, la 
salud física y mental de los adul-
tos mayores. 

Sin embargo, no basta con me-
jorar las atenciones en salud y te-
ner más especialistas en el área, 
necesitamos que toda la socie-
dad en su conjunto adquiera ha-
bilidades para relacionarse con 
una población en que las perso-
nas de la tercera y cuarta edad 
serán, proporcionalmente, cada 
vez más relevantes. Debemos 
preocuparnos de fomentar su 
autocuidado, estar preparados 
para pesquisar patologías de sa-
lud mental, además de acompa-
ñar, validar y empoderar a seres 
humanos que sienten que su mo-
mento de protagonismo ya pasó. 
Todo aquello se debe hacer prac-
ticando la empatía, el respeto y 
con una mirada de inclusión. 
Nuestros viejos merecen mucho 
más que caridad, merecen vivir 
dignamente, con bienestar y ple-
nitud sus últimos años.

en el mercado laboral para aque-
llas personas que puedan y quie-
ran seguir trabajando. Hoy, mu-
chos adultos que bordean los 70 
años de edad se sienten capaci-
tados para continuar en el mer-
cado laboral. Lo aconsejable es 
que el medio les ofrezca espa-
cios donde sean una real contri-
bución y se sientan plenos, reco-
nocidos y dignificados. 

Asimismo, debemos mejorar 
la cobertura en salud, que pon-
ga énfasis en la prevención de 
enfermedades, lo que permitirá 
que los chilenos no solo vivamos 

No basta mejorar las 

atenciones en salud y 

más especialistas, 

además, necesitamos 

relacionarnos mejor 

con la población de 

la tercera y cuarta 

edad. 

Pedro Araya: Ha sido una tónica en redes sociales, 
por eso, hace mucho rato que no opino nada. Sobre 
todo, porque estoy conciente que tengo opiniones 
muy impopulares sobre temas de contingencia así 
que ahora, para bien o para mal, prefiero callar.

El desafío de vivir  
más y mejor

“Le hemos señalado a la ministra que los plante-
les G9 cumplen una función pública evidente de 
desarrollo del país y de sus regiones, y que es 
muy importante que el país genere un programa 
de fortalecimiento de las Universidades Públicas 
no Estatales del Consejo de Rectores”, Óscar 
Galindo, presidente de Ues. del G9.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
s posible pensar que 
para un numeroso co-
lectivo de ciudada-
nos, venturosamente 
situados en sus zonas 
de confort, ajenos, por 

voluntad propia a los problemas 
que no se presentan en su entorno 
inmediato, la pobreza esté sencilla-
mente en vías de desaparición, un 
proceso que irá disminuyendo con 
el paso del tiempo, como producto 
natural del progreso del país, por 
tanto, es asunto de esperar el curso 
natural de las cosas. 

Las cifras nacionales, sin embar-
go, distan mucho de justificar ese 
grado de relativa indiferencia, de 
acuerdo a la encuesta Casen, uno de 
cada cuatro menores en Chile vive 
en situación de pobreza multidi-
mensional, entendida por el Pnud 
como un concepto más allá de la fal-
ta de ingresos para la satisfacción 
de necesidades, sino más bien 
como personas que sufren caren-
cias en otras dimensiones, como 
educación, salud, trabajo, seguri-
dad social, vivienda y nivel de vida 
en general. 

El año pasado, 177.915 menores 
de edad estuvieron en el sistema de 
protección del Sename y 6.656 de 
ellos vivían en residencias de esa 
organización en marzo de este año. 
Estos niños y niñas son derivados a 
residencias por tribunales de fami-
lia debido a graves vulneraciones 
en sus derechos y, según el informe 
del Instituto de Derechos Huma-
nos (2017), un 69% presenta, ade-
más, problemas de salud mental, 
una realidad durísima que ha veni-
do siendo conocida por capítulos 
cada vez más insoportables, por lo 
crudos y por la subyacente inten-
ción de enmascararla. 

La protección de la infancia ha te-
nido una larga historia, no siempre 
exitosa o sostenible, de filántropos 
o instituciones de beneficencia para 
hacerse cargo de los niños en medio 
de la pobreza, o se ha elaborado po-
líticas de Estado para salir al paso de 

esa situación de los niños, que para 
nuestra poeta laureada, no pueden 
esperar; “No podemos responderle 
“mañana”. Su nombre es “hoy”. 

Las buenas nuevas provienen del 
empresariado chileno, una iniciati-
va desarrollada por la Confedera-
ción de la Producción y del Comer-
cio (CPC), Comunidad de Organiza-
ciones Solidarias, Asech, “en 
diciembre del año pasado, con el 
propósito de hacer un acompaña-
miento integral de los niños y jóve-
nes de las residencias de la red del 
Sename a lo largo de todo Chile, re-
cogiendo un sentimiento comparti-
do por el mundo de la sociedad ci-
vil, en términos del presidente de la 
CPC, para colaborar en la solución 
de problemas que afectan a los chi-
lenos más vulnerables. 

Las alianzas entre las residencias 
y las empresas buscan generar un 
plan de mejora continua que tenga 
realmente impacto en la vida de los 
niños. La idea es que las alianzas 
sean entre una empresa y un hogar 
que se encuentren ubicados relati-
vamente cerca, en la misma comu-
na o región, para que los colabora-
dores de esa empresa puedan acom-
pañar directamente a esos niños, 
una vivencia de cercanía que puede 
ser toda la diferencia entre éxito y 
fracaso, al proveer de una relación 
que de valor al emprendimiento y 
permita robustecer las acciones que 
se emprendan, aumentando la fuer-
za del vínculo entre los niños y las 
empresas y su personal. 

El proyecto trabaja con 19 organi-
zaciones colaboradoras del Sena-
me, que administran 50 residencias 
a nivel nacional, con casi 40 empre-
sas han decidido sumarse a esta 
cruzada solidaria por la infancia. 
Es el tipo de iniciativas que hacen 
falta, esas que permiten renovar la 
fe en la solidaridad de los colectivos 
nacionales e invita a moverse en pa-
recida dirección.

Una iniciativa 

desarrollada por la 

Confederación  

de la Producción y 

del Comercio, y 

Comunidad de 

Organizaciones 

Solidarias, en 

diciembre del año 

pasado, con el 

propósito de 

hacer un 

acompañamiento 

integral de los niños 

y jóvenes de las 

residencias de la red 

del Sename a lo 

largo de todo Chile.

EN EL TINTERO

las islas, aunque se estaban 
atacando costumbres del uni-
verso mágico arraigado en la 
cultura local. 

Se enjuicia, entre tantos, a 
Mateo Coñuecar: “70 años, no 
sabe leer ni escribir; hace 30 
años que se incorporó en di-
cha institución sirviendo pri-
mero como consejero i des-
pués como Rei de Santiago 
(Tenaun) oyó demandas i reci-

bió honorarios, fue conde-
nado a tres años de 

prisión”. También a 
Aurora Quin-
chem: “De 40 

años, confiesa ser 
Reina de ‘arriba’ de 

la Recta Provincia; tuvo 
reuniones en su casa, se abstu-
vo de dar sentencias de muer-
te; condenada a 541 días de 
prisión”. 

Parece un poco arbitrario y 
exagerado, pero los juicios con-
tra personas, por motivos solo 
válidos para fanatismo ideoló-
gico o fundamentalismos de 
cualquier naturaleza, tienen 
un sospechoso parecido, con-
denas tremendas por acusa-
ciones privadas de razón. 

 
PROCOPIO

La sospechosa  
recta provincia

TORMENTA

En asuntos de brujería las 
regiones no tienen nada que 
envidiar a los más variopintos 
aprendices metropolitanos. 
Tenemos sobre aquello viejos 
testimonios, a título de ejem-
plo, los legendarios juicios a 
los que fueron sometidos, a fi-
nes del siglo XIX, los curande-
ros chilotes. “La Recta Provin-
cia”, o sea, la institución de los 
brujos, establecida en Chiloé 
desde tiempos antiquísimos. 
Todo anduvo bien, la 
agrupación era 
parte de la cultu-
ra y las creencias 
de la isla, conside-
rada por sus efectos 
benéficos. 

Eso hasta la llegada de los 
aguafiestas de siempre, en este 
caso el prejuicioso y miope 
Luis Martiniano Rodríguez, 
intendente de la provincia, 
que inicia un proceso, en An-
cud, febrero de 1880, activan-
do una inédita caza de brujos 
en el archipiélago. Esta repre-
sión llevó a encarcelar a más 
de cien lugareños, casi todos 
huilliches, entre marzo de ese 
año y marzo de 1881, fecha de 
la sentencia, nada más impor-
tante alteró la cotidianidad en 
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respondió que no tienen 
confianza en los partidos 
políticos. 

de los 
consultados

64,5%

La encuesta se aplicó en las 
54 comunas que componen 
a ambas regiones. 

Comunas de 
Ñuble y Bío Bío

“Llama la atención que 
mientras más personas 
conocen la figura de Ulloa, 
aumenta su desaprobación”. 
Andrés Cruz, director de 
Corbiobío.

 “No he visto la encuesta y 
tendría que analizarla con 
detención”. 
 
Álvaro Ortiz, alcalde de 
Concepción.

“Nosotros no trabajamos en 
base a las encuestas, sino 
que de indicadores 
objetivos”. 
Francesca Parodi, seremi de 
Gobierno.

Corbiobío: aumenta rechazo 
a gestión del intendente Ulloa

ENCUESTA DE PERCEPCIONES POLÍTICAS
La encuesta de Percepciones Po-

líticas y de Contingencia de Cor-
biobío no arrojó cifras positivas 
para la administración del inten-
dente Jorge Ulloa. 

Esto se debe a los magros resul-
tados de la autoridad, además de 
la desaprobación por parte de la 
población en temáticas sensibles 
para Palacio, como para el Gobier-
no Regional, entre las que se en-
cuentra desigualdad, seguridad 
social, vivienda, entre otros. 

De acuerdo al sondeo aplicado a 
1.041 personas de las 54 comunas 
que conformaban la antigua Re-
gión del Bío Bío, en donde el 28,7% 
de los consultados desaprueba la 
gestión del intendente Jorge Ulloa, 
mientras que sólo el 19,8% lo 
aprueba. El desconocimiento de 
la figura de Ulloa también es alto, 
un 51,5%. 

Situación contraria a lo que ocu-
rre con la evaluación a la forma en 
la que el Presidente Sebastián Pi-
ñera conduce el país, que obtiene 
una aprobación de un 48,2% y una 
desaprobación del 41,2%. Un au-
mento de casi 20 puntos en com-
paración al sondeo de junio pasa-
do, cuando la negativa llegaba a 
sólo un 22,7%. 

Con respecto a los políticos con 
mayor futuro, la senadora Jacque-
line van Rysselberghe encabeza la 
lista con un 6%, seguida por sus co-
legas Felipe Harboe y Víctor Pé-
rez, con 4,2% y 2,8%, respectiva-
mente. Bastante más atrás se en-
cuentra el alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, con un 2,2%, mientras 
que el intendente Jorge Ulloa y el 
alcalde de Chillán, Sergio Zarzar, 
con un 2,1%. 

 
Manejo del Gobierno 

En la encuesta, también, se con-
sultó por el manejo del Gobierno 
en algunos temas, como empleo, 
delincuencia, salud, entre otros. 
Los resultados son todos con una 
desaprobación para el Ejecutivo, a 
excepción de Vivienda e inclusión, 
en donde los niveles de aproba-
ción son igual o mínimamente ma-
yor al de desaprobación. 

Otra de las preguntas de la con-
sulta es si cree que en la Provincia 
de Arauco existe terrorismo. El 
54,8% de los encuestados cree que 
lo hay acciones violentistas en la 
zona. 

 
Reacciones 

El director de Corbiobío, Andrés 
Cruz, manifestó que “sorprende la 
percepción ciudadana en los ítem 
que uno consulta, existe una posi-

La autoridad regional también es uno de los políticos con menor futuro de la 
zona. En tanto, la senadora Van Rysselberghe es la política con mayor futuro.

Mientras que el alcalde Álvaro 
Ortiz, indicó que “no he visto la en-
cuesta y tendría que analizarla con 
detención”. 

Desde el Gobierno, fue la vocera 
regional, Francesca Parodi, la que 
salió al paso por parte del Ejecuti-
vo y expresó que las encuestas son 
imágenes del minuto. “Las encues-
tas deben ser evaluadas como lo 
que son y son un espacio de análi-
sis para mejorar ciertos aspectos 
comunicacionales. Nosotros no 
trabajamos en base a las encuestas, 
sino que de indicadores objetivos 
como el crecimiento económico, 
inversión, el empleo, entre otros, y 
eso nos marca nuestra gestión”. 

Con respecto a la mala evalua-
ción del intendente Jorge Ulloa, 
Parodi indicó que se esta traba-
jando en conjunto con la autori-
dad y todos los equipos para cum-
plir el programa del Presidente Se-
bastián Piñera.

ción duramente desaprobada por 
los encuestados. No deja de ser 
significativo el tratamiento en ám-
bitos importantes para la Región 
como la delincuencia”. 

Con respecto a la situación del 
Intendente Ulloa, Cruz, explicó 
que “llama la atención que mien-
tras más personas conocen la figu-
ra de Ulloa, aumenta su desapro-
bación. Tampoco hay alguna figu-
ra de esta administración que 
puedan servir para proyección a 
futuro”. 
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¿Usted aprueba o desaprueba de la gestión del 
intendente Jorge Ulloa?

¿Considerando a todos los políticos de la región, nombre los tres políticos que usted cree 
tienen más futuro en Chile?
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FRANCISCO CHAHUÁN, SENADOR RN DE LA REGIÓN DE VALPARAÍSO:

La aguas nunca están quietas en 
RN Bío Bío, más aún ad portas de un 
proceso eleccionario, y en medio de 
ese ambiente, el senador del región 
de Valparaíso, Francisco Chahuán, 
visitó Concepción. 

Se reunió con estudiantes de la 
Universidad San Sebastián, USS (en 
la imagen); con el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz; el goberna-
dor provincial, Robert Contretras; 
y, con polémica de por medio, con 
militantes de RN. 

¿Qué pasó? Después de reunir-
se con el gobernador Contreras, el 
senador concurrió al Club Con-
cepción, donde sostendría un en-
cuentro con la militantes, conce-
jales y dirigentes comunales del 
partido. A la mayoría los unía su 
oposición a la actual mesa regional 
encabezada por el presidente 
Claudio Eguiluz. Justamente, la 
presencia del último, que acompa-
ñó al congresista en todas sus ac-
tividades (salvo en su cita con el al-
calde penquista, donde estuvo 
acompañado del concejal Héctor 
Muñoz), generó la molestia del 
grupo que se retiró del lugar. 

Al final, el senador Chahuán, que 
recorre el país “tanteando terreno” 
como eventual carta presidencial, 
dijeron fuentes de RN, se reunió 
con el grupo en un café del centro 
de Concepción. 

Consultado sobre las reuniones 
que sostuvo con los militantes del 
partido en la capital regional, los 
bandos y las supuestas diferencias 
que existen con la administración 
regional, el senador restó dramatis-
mo e hizo un llamado a la unidad. 
También, tuvo elogiosas palabras 
para la gestión del gobernador 
Contreras. 

“Hay que tener espíritu de coali-
ción, lo cual implica culminar el 
proceso de instalación y seguir tra-
bajando para que el diálogo entre 
todos sea fructífero. Hoy me reuní 
con un extraordinario gobernador 
provincial, como Robert Contre-
ras, dedicado, en terreno... Tam-
bién hemos tenido diálogo con el 
intendente ( Jorge) Ulloa. Lo que 
no puede ocurrir es que las peque-
ñas disputas de ego, de poder, ter-
minen frustrando la gestión del Pre-
sidente Piñera”, comentó. 

 
Metro y regiones 

Pero, claro, el representante de la 
región de Valparaíso, en conversa-
ción con Diario Concepción, tam-
bién habló de otros temas, como un 
proyecto “espejo” por los recursos 
que se invierten en El Metro de San-
tiago y de descentralización. 

Sobre el primer punto, y a propó-
sito de la idea de soterrar la vía fé-
rrea y concretar un tren subterrá-
neo para Concepción, comentó: 

“Le estamos exigiendo al Gobierno  
una Ley Espejo por el Metro”
En medio de la polémica por la interna del partido, cuyos militantes le exigieron reunirse con él sin 
presencia del timonel en Bío Bío, el congresista habló de transporte y descentralzación.

“Nosotros le estamos exigiendo al 
Gobierno una Ley Espejo por el 
Metro. Por cada peso que se in-
vierta en el Metro en Santiago, se 
debe invertir el mismo dinero en 
regiones”. 

Será una exigencia transversal 
de los parlamentarios de regiones, 

durante la próxima discusión de 
Ley de Presupuesto que debería in-
gresar esta jornada al Congreso. 
“Va a ser parte de la negociación”, 
explicó. 

El senador criticó, además, la uti-
lización de la actual Ley Espejo del 
Transantiago, cuyos recursos han 

sido invertidos en iniciativas distin-
tas al transporte. “Lo que ha hecho 
el Estado es la trampa de las regio-
nes. Da la ley de efecto de espejo y 
termina subsidiando, con esos re-
cursos, los presupuestos sectoriales 
de las respectiva regiones”, dijo. 

El senador también se refirió al 
proyecto sobre rentas regionales 
que ni siquiera se ha presentado. En 
su opinión la idea, así como el tras-
paso de competencias a las regio-
nes, no pueden seguir esperando, 
pues deben estar operando cuando 
asuman los primeros gobernadores 
regionales electos. 

“La única manera de generar de-
sarrollo en Chile, es generar un mo-
delo policéntrico, que sea capaz de 
legar el poder a las regiones y que, 
en definitiva, parte importante de 
los tributos de las actividades pro-
ductivas, con sello regional, que-
den en la zonas donde se producen 
las externalidades negativas (...). 
Eso implica transferir competen-
cias, recursos y la capacidad de 
toma de decisiones”, dijo. 

Agregó que los senadores regio-
nales han conversado con los mi-
nistros del Interior y Hacienda para 
avanzar en la materia. “Tener una 
elección de gobernadores regiona-
les, sin atribuciones ni recurso, es 
faltarle el respeto a los chilenos”, 
manifestó. 

- Diputados opositores en la 
región dicen que falta voluntad 
del gobierno para llevar adelan-
te un proceso descentralizador. 

- En todos los gobiernos se ha in-
currido en la mala práctica, donde, 
finalmente, quienes tienen el poder 
son los ministerios de Hacienda y 
eso no puede seguir ocurriendo. Se 
requiere entender que las tomas 
de decisiones, respecto a los recur-
so que se producen en las distintas 
zonas del país, deben ser en un por-
centaje del propio territorio.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

FRASE

“No puede ocurrir que las 
pequeñas disputas de ego, de 
poder, terminen frustrando la 
gestión del Presidente Piñera”.

“Lo que ha hecho el Estado es la 
trampa de las regiones. Da la 
ley espejo y termina 
subsidiando presupuestos 
sectoriales”.

“La única manera de generar 
desarrollo en Chile, es generar 
un modelo policéntrico”.
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Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Cruch exige reposición urgente de 
fondos adeudados por gratuidad

EN SESIÓN HISTÓRICA, TAMBIÉN SE ACEPTÓ EL INGRESO AL CONSEJO DE DOS UNIVERSIDADES PRIVADAS, LA UDP Y UAH

Una simbólica sesión del Conse-
jo de Rectores (Cruch) se vivió el 
jueves en el Bío Bío, luego de que, 
por primera vez en la historia, el or-
ganismo aceptara la adscripción 
de dos casas de estudio privadas 
fundadas después de 1981. 

Hasta ahora el Cruch se compo-
nía únicamente de planteles esta-
tales (18) y públicos no estatales (9). 
Tras un intenso proceso de análisis 
y una deliberación dividida, las au-
toridades académicas aceptaron 
ayer la incorporación de las uni-
versidades Diego Portales (UDP) y 
Alberto Hurtado (UAH). 

A ambas instituciones les corres-
ponde una serie de tramitaciones 
para su plena articulación, no obs-
tante, recibieron la bienvenida de 
sus pares tradicionales. El rector 
Carlos Saavedra de la Universidad 
de Concepción -que ofició de due-
ño de casa en la cita-, calificó este 
hito como un “un día histórico que 
abre nuevos tiempos”. 

El vicepresidente del Cruch y rec-
tor de la Universidad de Valparaíso, 
Aldo Valle, recalcó que las puertas 
del consejo están abiertas para to-
das las entidades de educación su-
perior que no lucren y cumplan la 
ley. “Con esto damos una señal. Las 
universidades que verifican el cum-
plimiento de las condiciones esti-
puladas pueden ingresar al Cruch”. 

 
Nuevo plazo para acreditación 

Los rectores también discutie-
ron sus reparos en torno al nuevo 
sistema de aseguramiento de la ca-

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Los rectores coincidieron en lo crítico de la situación financiera que 
atraviesan. Juan Manuel Zolezzi aseguró que con este nivel de déficit “no se 
llega a noviembre”. También, pedirán más plazo para nueva acreditación.

RECTOR SAAVEDRA de 
la UdeC encabezó la 

sesión del Cruch llevada a 
cabo en el Estadio 

Español de Chiguayante.

los presentes. 
 

Falta de fondos de gratuidad 
Sin embargo, el punto central de 

la sesión del Cruch en la zona, fue 
la situación por la que atraviesan 
todos los planteles en gratuidad, a 
los que en términos generales se 
les adeuda alrededor del 40% del di-
nero que se debería haber propor-
cionado en lo que va del año. 

“Es una situación dramática hoy 
para todas las instituciones que no 
han recibido las transferencias por 
gratuidad. Estamos ya llegando al 
décimo mes del año y solo se ha 
ejecutado un 60%. Queremos enca-
recer al Mineduc y, también, a la Di-
rección de Presupuesto que actúen 
con el mayor esmero y diligencia 
para que no se produzcan estos 
perjuicios”, señaló el rector Aldo 
Valle. 

Por su parte, Carlos Saavedra ex-
presó que “la falta de recursos afec-
ta la operación normal de nuestras 
instituciones. El recibir solo seis de 
diez cuotas por supuesto que con-
diciona el período final del año”. 

El rector de la Universidad de 
Santiago, Juan Manuel Zolezzi, con-
fesó que los planteles estatales se 
sienten “con el agua hasta el cuello”. 
“Nosotros tenemos pendientes del 

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

orden de 18 mil millones de pesos”, 
informó, poniendo en duda la capa-
cidad institucional del sector para 
seguir operando hasta noviembre 
con este nivel de déficit. 

Claudio Elórtegui, en tanto, apun-
tó que, de acrecentarse el volumen 
impago, tendrán que solicitar prés-
tamos a entidades bancarias. “Por lo 
tanto, aquí quienes ganan son las 
instituciones financieras y quienes 
pierden son las instituciones de edu-
cación superior”. 

 
G9 reitera llamado por fondos 

Como voz de la Red de Universi-
dades Públicas no Estatales, el rec-
tor UdeC, Carlos Saavedra, reiteró 
que se valora el apoyo que hoy se 
brinda a las casas de estudio con 
propiedad del Estado. Pese a ello, 
abogó nuevamente por un esfuer-
zo también en favor del G9. 

“Hemos manifestado a la minis-
tra Cubillos que entendemos que 
existen los caminos formales, sin 
necesidad de modificar leyes. Bas-
ta con incorporar recursos com-
plementarios en algunos ítemes 
que están disponibles”, sentenció.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

lidad, que reemplazará el mecanis-
mo actual de acreditación desde 
2020. 

Específicamente, acordaron visi-
bilizar la dificultad que supone sa-
tisfacer los plazos que estipula la 
norma, afirmando que en la actua-
lidad su cumplimiento se hace in-
compatible con la realidad. 

Claudio Elórtegui, rector de la 
Pontificia Universidad Católica de 

Valparaíso, comentó en ese sentido 
que “los nuevos criterios y estánda-
res hay que elaborarlos y después 
hay que socializarlos y testearlos. 
Por lo tanto, desde ahora hasta el 
primero de enero de 2020, eso no se 
alcanza”. 

“Los plazos establecidos en la 
ley, en la práctica, son inviables”, 
agregó el rector porteño, en una vi-
sión ampliamente compartida por 

FRASE

“Nos obliga a pedir créditos. Aquí 
quienes ganan son las 
instituciones financieras y las que 
pierden son las de educación”.

Claudio Elórtegui, rector de la Pontificia 
Universidad Católica de Valparaíso.

“Estamos con el agua hasta el 
cuello. (Las estatales) tenemos 
pendientes del orden de 18 mil 
millones de pesos”.

Juan Manuel Zolezzi, rector de la Universidad 
de Santiago.
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Un conversatorio a las 18:30 
horas con tres oradores y se 
realizará en el Salón de 
Honor de la Municipalidad 
de Concepción. 

Actividades por 
la conmemoración 
del NO
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ALDO VALLE, VICEPRESIDENTE DEL CRUCH Y RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE VALPARAÍSO

El vicepresidente del Consejo 
de Rectores y miembro del Con-
sorcio de Universidades del Esta-
do, Aldo Valle, profundizó con 
Diario Concepción aspectos de la 
convivencia de los distintos plan-
teles que actualmente integran el 
Cruch. 

En ese marco, afirmó que siem-
pre abogará por el equilibrio en el 
financiamiento y también comen-
tó que le parecen legítimas las so-
licitudes hechas a la autoridad 
por parte del G9 y las universida-
des “ciudadanas” o del G3. 

- ¿Comparte la petición de 
las públicas no estatales, de ge-
nerar un plan especial de fi-
nanciamiento que equipare los 
fondos que hoy reciben las uni-
versidades del Estado? 

- Nosotros siempre hemos bus-
cado que todas las instituciones 
que integran el Cruch tengan una 
base de sustentabilidad en el fi-
nanciamiento público. Cierta-
mente, cualquier desequilibrio 
que se pueda producir, en ningún 
caso va a ser positivo ni va a tener 
mi opinión favorable. Yo creo que 
es muy importante que todas las 
universidades del Cruch puedan 
tener la sustentabildidad y las 
oportunidades de desarrollo, por-
que son todas instituciones que se 
han hecho parte de los fines de la 
política pública y han dado histó-
ricamente testimonio y compro-
miso de una contribución que el 
país no puede menospreciar. Por 
tanto, el llamado es que toda vez 
que esté en riesgo alguna de nues-
tras instituciones, desde luego eso 
se corrija sobre la base del equili-
brio y proporcionalidad. 

- ¿Hay desproporciones en el 
financiamiento de las universi-
dades del Cruch? 

- Desde luego que las institucio-
nes tienen situaciones distintas. 
En consecuencia, no es fácil emitir 
un juicio en sentido de que hay 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

El también miembro del Consorcio de Universidades del Estado indicó que le parecen legítimas 
todas las aspiraciones. Sin embargo, pidió que se mantengan los equilibrios al interior del Cruch.

abre a muchas instituciones, más 
allá del Cruch, y sin limitaciones 
que sí tienen las universidades del 
Estado. En ese sentido, más allá de 
comprometer un juicio categórico 
en torno a si ha habido o no discri-
minación, creo que debe haber 
siempre un esfuerzo de todos por 
la ecuanimidad. 

- ¿Qué le parece el llamado de 
las universidades “ciudadanas” 
o del G3, la UdeC, Uach y USM, de 
ser reconocidas como públicas? 

- A mí me parece que es una ini-
ciativa que responde a una deci-
sión propia de la autonomía de 
esas universidades. Desde luego 
yo soy partidario de que se forta-
lezca lo público en educación su-
perior. Al avanzar en una propues-
ta como esa, me parece que el país 
gana porque, en definitiva, los ob-
jetivos de la política pública que-
darán mucho mejor garantizados 
al tener una red de instituciones 
públicas que, junto con pedir ese 
reconocimiento, están a la vez 
comprometiendo su misión y sus 
propósitos institucionales para 
lograr los fines de la política públi-
ca que corresponde a las institu-
ciones públicas. 

- ¿Estaría de acuerdo con un 
reconocimiento por ley? 

- Yo estoy de acuerdo con la 
propuesta que hacen esas univer-
sidades, porque me parece que 
lo hacen desde su autonomía ins-
titucional y no veo nada perjudi-
cial para otras instituciones en 
que se les reconozca a estas, tam-
bién, su carácter público por la vía 
legislativa. 

- ¿Podría subsanar una discu-
sión histórica? 

- Creo que se pondría en discu-
sión de haber una ley que esta-
blezca este carácter público, explí-
cito, para estas instituciones. Pero 
eso será materia del ajuste norma-
tivo que haya que hacer.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

“No veo nada perjudicial en que se 
reconozca el carácter público (del G3)”

Duras criticas en contra de la 
gestión del intendente Jorge Ulloa 
realizaron miembros de la ex Nue-
va Mayoría. 

Para el presidente regional de la 
DC, Nicolás Hauri, el intendente se 
equivocó al llamar al diálogo a 
Héctor Llaitul, ya que primero se 
debe respetar el Estado de Dere-
cho. “Hay que ir de buena fe, pero 
la autoridad debe cumplir el esta-
do de Derecho. Hay muchas re-
particiones sin nombramientos 
de titulares y el gobierno está ex-
cluyendo actores relevantes, un 

Ex Nueva Mayoría critica gestión 
del intendente Jorge Ulloa

presidencial. A esto, se suma la 
nula bajada regional de los actos 
de gobierno”. 

Mientras que Bernando Daroch 
del PPD, manifestó que “es públi-
ca la situación del intendente 
Ulloa, que ha tenido cuestiona-
mientos serios en su gestión, se 
habla de que no va a terminar su 
periodo. Aquí ha faltado un esfuer-
zo mayor y coherencia para darle 
una expectativa de desarrollo y 
crecimiento para la Región. 

En tanto, el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, criticó a los se-
remis de Gobierno y Educación, 
puesto que se enteró por la pren-
sa de las acciones que ejercerán 
por el retraso en la construcción de 
jardines infantiles.

FOTO:MARCELO CASTRO

LOS MIEMBROS de la ex NM en una reunión con el alcalde de Concepción 
para definir las actividades del 5 de octubre.

ejemplo de eso es lo que pasó con 
el alcalde Ortiz en una actividad 

algo así como discriminación. Creo 
que es legítima la demanda que 
hacen las universidades no estata-
les del Cruch, pero también consi-
dero que las universidades del Es-

tado estuvieron por largo tiempo 
en una situación de menoscabo, 
atendido su régimen jurídico y sus 
posibilidades de desarrollo, en un 
sistema de financiamiento que se 
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La sección femenina del Complejo Peniten-
ciario El Manzano de Concepción fue el lugar 
escogido por la ONG World Vision, para lan-
zar su programa “Quiérete: Unidos contra la 
violencia de género”, instancia que, también, 
contó con la colaboración de Fundación Mu-

jer Levántate y Gendarmería de Chile. 
En la ocasión, las internas del recinto peni-

tenciario realizaron una obra teatral centra-
da en la transformación y empoderamiento de 
las mujeres respecto de sus derechos y de la 
prevención de la violencia de género.

Presentaron programa para internas de El Manzano

FOTO:DIRECCIÓN REGIONAL GENDARMERÍA DE CHILE
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TODOS BUSCAN A TAMARA ZURITA ORTEGA

“Con eso ahí ya se me empezó a 
caer un poquito el mundo, porque 
decía al amigo que por favor la 
acompañara, que estaba mal, que 
hacía dos horas que estaba lloran-
do. Que no había pensado que iba 
a estar tan pa la c... y que se fuera a 
encontrar con ella”. 

Con esas palabras, Lorna Ortega 
reveló lo que sintió al escuchar el au-
dio de Whatsapp que su hija, Tama-
ra Zurita (21), envió a un amigo an-
tes de que se le perdiera el rastro 
desde el pasado martes, cuando sa-
lió para leer un libro en el Parque Río 
Bío Bío de Chiguayante. 

Ayer, un equipo multidisciplina-
rio se desplegó por toda la comuna 
buscando a la joven. La Brigada de 
Homicidios de la PDI está a cargo 
de la investigación. Además, Cara-
bineros informó que todas las uni-
dades policiales de la Prefectura 
Concepción, así como también sec-
ciones especializadas de Carabi-
neros la buscan, ya que hay un en-
cargo nacional para ubicarla. 

En las pesquisas participan vo-
luntarios del Cuerpo de Bomberos 
de Chiguayante, así como perso-
nal del grupo especializado Usar. 
También, participaron integrantes 
del Grupo de Rescate Subacuático, 
Gersa. Familiares y amigos tam-
bién se sumaron a la búsqueda. 

La desaparición de Tamara ha 
causado conmoción en la zona. Ha-
bía estudiado en la Universidad 
Santo Tomás, pero había dejado la 
carrera y, además, se había inscri-
to como voluntaria en la Teletón. 

Su madre recordó que esa tarde 
le pidió que regresara temprano, 
pero cuando intentó llamarla, el te-
léfono estaba apagado, por lo que le 
pidió a su hija menor que ubicara a 
los amigos de Tamara, pero nadie 
sabía nada de ella. Ahí supieron que 
uno de ellos había quedado de jun-
tarse con ella, luego de que la joven 

Audios de Whatsapp revelan grave 
problema que tenía joven desaparecida

le enviara ese audio de Whatsapp 
donde le decía que estaba mal, pero 
él aseguró que cuando llegó al lugar, 
Tamara ya no estaba. 

“Él ahora nos dijo que mi hija 
hace tiempo tenía un problema, 
que nunca nos había querido con-
tar para que no nos preocupára-
mos. Dijo que no sabe de que se tra-
taba, pero eso es lo que a mí me tie-
ne más acongojada”. 

Su padre, Andrés Zurita, mani-
festó su confianza tras la reunión 
de coordinación que se realizó en 
la mañana de ayer para ubicar a su 
hija. 

Reveló, además, que la familia 
recibió un llamado de un conduc-

tor de Uber que asegura haberla 
trasladado desde el Barrio Esta-
ción a Boca Sur con un hombre 
mayor, pista que esperan que sea 
investigada por las policías. 

“En esta fecha, Tamara estaba 
triste por la muerte de un compa-
ñero de ella que falleció cuando es-
taba en enseñanza básica. Pero el 
día lunes tomamos once, nos reí-
mos, todo estaba bien”. 

 
La investigación 

El jefe de la séptima comisaría de 
Chiguayante, mayor Oscar Sando-
val, recordó que las pesquisas par-
tieron el martes, tras la denuncia 
por presunta desgracia presentada 

por sus padres. Precisó que la bús-
queda se extiende por el sector don-
de fue vista la última vez, como el 
río y la ribera. 

“Esperemos que el factor climá-
tico no sea un inconveniente. Si no 
se puede hacer en el río, se hará 
por la vía terrestre. También, le pe-
dimos a la gente que sea responsa-
ble con la información que entre-
gue, para no desperdiciar los re-
cursos en algún dato que no 
corresponda”. 

El comisario Jorge Abatte, jefe de 
la Brigada de Homicidios, precisó 
que una de las primeras diligen-
cias que realizaron en el caso fue 
realizar un perfil de la joven desa-
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Horas antes de que se le perdiera el rastro, se comunicó con uno de sus amigos 
para decirle que estaba muy mal. PDI está a cargo de la investigación.

parecida, para poder establecer qué 
fue lo que pudo haberle ocurrido. 

“Comenzamos desde que recibi-
mos la denuncia con el encargo na-
cional a todas las unidades. Tam-
bién, entrevistamos a todas las per-
sonas que tuvieron contacto con 
ella, para poder realizar su perfil y 
así afinar las lineas de investiga-
ción y el sistema de trabajo que se 
va a utilizar”. 

El jefe policial explicó que las di-
ligencias están concentradas en el 
último lugar donde ella relató que 
estaría y, además, se está trabajan-
do con toda la tecnología necesaria 
para establecer la ubicación de su 
teléfono celular. 

“Sabemos, además, que ella dejó 
de cursar sus estudios universita-
rios a principios de año y estamos 
investigando si la motivación pudo 
haber ido por ese lado. Son diligen-
cias que se están realizando y espe-
ramos que la ciudadanía nos coo-
pere en esta investigación”. 

Abatte agregó que no hay infor-
mación que indique que ella sufrie-
ra algún tipo de cuadro depresivo. 

El gobernador de Concepción, 
Robert Contreras, aseguró que 
como institución se está trabajan-
do en la coordinación de los equi-
pos de protección civil, “para ubicar 
a Tamara a la brevedad. Se está ha-
ciendo todo lo humanamente posi-
ble para encontrarla y hacer lo po-
sible para que quien tenga antece-
dentes los entregue a la PDI o a las 
instituciones relacionadas con la 
búsqueda”.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Comité policial analizó la situación de tenencia 
de armas en provincia de Concepción

Cerca de 300 armas ya han sido 
retiradas de circulación en lo que va 
corrido del año, según las cifras en-
tregadas ayer en el nuevo Comité 
Provincial Policial, donde se revisó 
la situación de la provincia, tras las 
balaceras que se registraron en la 
zona en los últimos meses. 

El gobernador Robert Contre-
ras explicó que estas armas han 
sido retiradas de las calles en di-
versos procedimientos policiales, 
además de la entrega voluntaria 
por parte de la ciudadanía. 

La autoridad explicó que la es-
trategia es analizar los datos para 
así focalizar dónde están ocu-

rriendo los delitos donde se utili-
zan armas de fuego. 

Para Contreras, el inicio del 
foco de Armas ha influido en el 
descenso de este tipo de delitos en 
la provincia penquista, lo que será 
evaluado en las próximas sesiones 
de esta instancia. 

El fiscal jefe del Sistema de Aná-
lisis Criminal, y además a cargo 
del foco de Armas, Michelangelo 
Bianchi, precisó que se está traba-
jando con ambas policías en sacar 
armas de las calles. 

“El foco abarca todo tipo de 
armas, incluyendo las municio-
nes. Lo que queremos es determi-

nar es si hay venta de armas. El 
foco, además, está dirigido a de-
terminar las bandas que actúan 
y, también, personas que actúan 
individualmente”. 

El prefecto provincial de la 
PDI, Lautaro Arias, precisó que 
el foco de armas está en manos 
de la Brigada Investigadora de 
Robos, y están concentrados en 
determinar los puntos de venta 
o tráfico de armamento, a través 
de trabajo de Inteligencia, “por 
eso trabajamos en conjunto, 
además, con la Gobernación y 
Carabineros para sacar estas ar-
mas de circulación”.

FOTO:GOBERNACIÓN PROVINCIAL DE CONCEPCIÓN
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pueden ser donantes 
efectivos de órganos, pues 
se debe cumplir una serie de 
requisitos clínicos. 

Sólo el 2% de 
quienes fallecen 

Cerca de 100 personas se reunie-
ron en la Escuela Perla del Bío Bío 
para conocer alcances del nuevo 
plan regulador que se está impul-
sando en Hualpén, pues cuentan con 
uno vigente desde 1982 que se en-
cuentra obsoleto. 

La alcaldesa, Katherine Torres, 
expresó que se encuentran ante un 
hecho histórico, pues se rigen por 
uno obsoleto que requiere cambios, 
y se refirió a las inquietudes de la po-
blación por la proyección de dos ca-
lles que cruzarían el Club Hípico 
para conectar Grecia con Colón y 
Las Golondrinas. 

De hecho, en la jornada se vivió un 

Alcaldesa de Hualpén aseguró que 
la actividad hípica debe continuar 

plir 100 años como actividad 
deportiva y, por ende, se deben res-
petar y así lo vamos a hacer. 

Explicó a los presentes que se tra-
ta de un anteproyecto del plan regu-
lador y que, por lo tanto, gremios 
como el directorio del Club Hípico 
deberán ingresar las observaciones 
dentro del proceso de participación 
ciudadana, tal como lo establece 
normativa legal. 

José Sáez, presidente de la Junta de 
Vecinos Las Américas, afirmó que la 
comuna requiere un plan regulador, 
pero que lógicamente es perfectible. 

Las observaciones de vecinos se-
rán recogidas hasta noviembre, lue-
go serán sometidas a análisis y apro-
bación del concejo municipal, para 
avanzar en un proyecto definitivo 
que debe estar aprobado el primer 
semestre de 2019.

 FOTO:MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

tenso momento debido a la preocu-
pación de trabajadores, preparado-
res y propietarios de caballos del 
Club Hípico, quienes se manifestaron 
a las afueras de las dependencias y a 
quienes, en un primer momento la 
fuerza policial impidió el acceso. 

Tras ello, la alcaldesa se reunió con 
los representantes de los gremios del 
Club Hípico para explicarles la pos-
tura del municipio y permitir su asis-
tencia a la audiencia. 

La jefa comunal dijo “la actividad 
hípica tiene que continuar. La postu-
ra municipal es clara, en el Club Hí-
pico tenemos casi 500 familias que vi-
ven de esto y está ad portas de cum-

PARTICIPARON EN CONMEMORACIÓN DEL DÍA DEL DONANTE REALIZADA EN EL HOSPITAL REGIONAL 

Desde 1997, se conmemora a ni-
vel país el Día del Donante, fecha 
que nació en honor a Pamela Tole-
do, una menor que falleció a los 12 
años, producto de un accidente ce-
rebro vascular. La niña antes de 
morir había expresado a su familia 
su deseo de ser donante, su familia 
respetó y compartió su generoso 
deseo, convirtiéndose así en la pri-
mera donante pediátrica de Chile. 

A pesar de su ejemplo, a nivel na-
cional se ha experimentado una 
importante baja de donantes de 
órganos a nivel nacional y regio-
nal, que influye directamente en 
las listas de espera para trasplantes. 

Por ello, el Hospital Regional de 
Concepción buscando concienti-
zar a la población realizó una acti-
vidad conmemorativa del Día del 
Donante con pacientes trasplan-
tados a los que la cirugía les ha 
dado una oportunidad de vida y 
otros que siguen esperando, confia-
dos en que pronto tendrán solu-
ción a su problemática. 

Claudia Villalobos, jefe de la uni-
dad de procuramiento del Hospital 
Regional, destacó que este año ha 
sido notoria la baja en la tasa de do-
nación. “Por eso, estamos acá tra-
tando de hacer conciencia de la 
importancia de la donación de ór-
ganos, que es un gesto altruista, 
que permite salvar vidas”. 

Durante este año, el Regional 
sólo ha realizado dos procuramien-
tos, que derivaron en siete trasplan-
tes, pues a pesar que por ley se po-
dría proceder, el centro hospitala-
rio respeta la voluntad de la familia 
de ahí que, según el director del 
hospital, Carlos Capurro, sea ne-
cesario hablar el tema en familia y 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Hasta el 75% de los familiares de fallecidos, cifra 25% mayor al promedio 
nacional, rechaza la posibilidad de donar los órganos. Médicos y enfermos 
aseguran que se requiere educar a la población sobre los beneficios.
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Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Pacientes trasplantados y en espera de 
órganos buscan incentivar donación

El riñón del amor 

Tres años en diálisis estuvo Jai-
me Sobarzo (59) producto de una 
insuficiencia renal, el proceso era 
complejo, doloroso y extenuante. 
Por eso, su esposa Luz Salazar (54) 
se decidió a realizarse todos los 
exámenes para confirmar si era 
compatible para entregar uno de sus 
riñones a su marido. 

Salazar afirmó que para ella sig-
nifica una demostración de amor a 
la persona con la que lleva 30 años 
de matrimonio, “pero también dije 
que si alguien más lo necesitaba 
habría hecho lo mismo”. 

Hace tres meses se realizó la 
cirugía, a la que el personal hospi-
talario llamó como el riñón del 
amor, procedimiento que, según 
Salazar, fue indoloro y muy rápi-
do. “No tengo dolores, el segun-
do mes comencé a trabajar, cuido 
adultos mayores y no he sentido 
molestia alguna, al contrario”. 

Sobarzo aseguró que se siente 
muy bien, feliz porque ya no nece-
sita diálisis y sólo toma medica-
mentos, “ahora me bajaron la dosis 
y mientras menos mejor. Esto me 
cambió la vida y fue gracias a la 
generosidad de mi esposa”, dijo.

FOTO:AGUSTIN ESCOBAR I.

concientizar que donar es dar vida. 
Villalobos agregó que el 60% de 

las familias consultadas, a pesar 
que el fallecido sea donante, se nie-
gan a entregar los órganos, cifra 
que ha llegado, incluso, al 75% en al-
gunos años, superando por lejos el 
50% registrado a nivel nacional. 

Dicho rechazo se fundaría, 
principalmente, en creencias re-
ligiosas, o bien, porque los fami-
liares no comprenden que con 
muerte cerebral ya no tendrán 
recuperación. 

Alejandro Villagrán (33), técnico 
en enfermería del Hospital Regio-
nal, que fue trasplantado de riñón 
a los 11 años por una insuficiencia 
crónica renal, situación que le per-
mitió desarrollar su vida, tanto per-
sonal y profesional, pues ahora pue-
de apoyar con fundamentos y su ex-
periencia a los pacientes. 

“El trasplante te cambia la vida. 
La falta de información hace que la 
gente no done, pero siempre les 
hago el llamado que donar es dar 
vida, por lo que es importante con-
versarlo con la familia y que así 
cumplan tu voluntad”, dijo. 

En un plano distinto se encuen-
tra Silvia Bastías (34), quien ya in-
gresó a lista de espera que maneja 
el ISP y anhela contar con un nue-
vo riñón para dejar de someterse a 
diálisis, proceso en el que lleva 11 
años. “Creo que el Gobierno tiene 
que educar a la población en cole-
gios y universidades sobre qué sig-
nifica ser donante y la importancia 
que tiene para los enfermos”. 

Agregó que espera pronto ope-
rarse para poder cambiarse a su 
nuevo departamento, que obtuvo 
por subsidio en Yobilo, Coronel.
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resolver situación que 
implica a perros 
abandonados en las calles 
del Gran Concepción.

Servicios de Salud 
tendrán que 

Desde hace 4 años, la carrera de 
Geología de la UdeC realiza visitas 
a la Región de Coquimbo para que 
sus estudiantes vivan “in situ” uno 
de los territorios de mayor con-
notación geológica del país, como 
es la zona de Andacollo e Illapel. 
Considerando que la zona posee 
varios lugares de interés geológico 
y mineralógico, permite que los 
estudiantes y profesionales del 
área desarrollen conocimientos 
en terreno y, a su vez, dicten char-
las a los estudiantes técnicos de los 
sectores, ligados a la minería. 

Geología UdeC realizó charlas educativas en Illapel
mucho a los estudiantes para que 
ellos sepan cómo es el desarrollo 
y desempeño profesional”. 

Como fruto de estas charlas 
educativas, desde la Universidad 
de Concepción, afirmaron que 
existe la posibilidad que patroci-
nen un proyecto muy anhelado 
por el Liceo Illapelino, que es la 
construcción de un “simulador” 
de pique subterráneo, a cargo de 
geología UdeC, algo que se trans-
formaría en un vínculo estudian-
til importante para Illapel y para 
la Región entera.

FOTO:GEOLOGÍA UDEC

Las charlas educativas, lidera-
dos por la geóloga Verónica Olive-
ros de la casa de estudios penquis-
ta, fueron realizadas a alumnos 
del Liceo Politécnico Pablo Rodrí-
guez Caviedes pertenecientes a la 
carrera técnica profesional de “Ex-
plotación Minera”. 

Sobre la visita de los estudiantes 
a la zona, la profesional de Geolo-
gía UdeC comentó que “el trabajo 
que se realiza de hacer geología 
para los pequeños mineros o co-
munidades mineras, es un traba-
jo muy aplicado y que les sirve 
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DE NO CUMPLIR, TENEDORES DE MASCOTAS SE ARRIESGAN A MULTAS QUE VAN DE 10 A 30 UTM

En el marco de acercar la Ley Nº 
21.020, más conocida como “Ley Cho-
lito”, que reglamenta la Tenencia Res-
ponsable de Mascotas y Animales de 
Compañía, se desarrolló en depen-
dencias de la Gobernación Provin-
cial de Concepción un seminario de 
capacitación sobre la materia por 
parte de la Dirección de Desarrollo 
Regional del Bío Bío. 

En la instancia, Florencia Trujillo, 
asesora legal del programa a cargo 
de la Subdere, expuso los principales 
alcances de la “Ley Cholito”, entre 
ellas, las responsabilidades de los due-
ño de las mascotas, como también, de 
los distintos organismos involucra-
dos, entre ellos, las municipalidades 
y servicios tales como: la Fiscalía, Ca-
rabineros, Autoridades Sanitarias, 
Conaf, entre otros. 

Esto, con el propósito final de re-
solver las dudas de la Ley promulga-
da en julio de este año y delimitar los 
lineamientos para educar a la pobla-
ción sobre sus alcances. La profesio-
nal fue enfática en aclarar que se re-
quiere un cambio cultural por parte 
de la población, el que será de forma 
gradual y que esta sólo tendrá éxito 
en la medida que las instituciones pú-
blicas den facilidades a las personas 
para que puedan ejercer la tenencia 
responsable. 

“Para eso está el programa, facili-
tando a los municipios las herra-
mientas para que puedan establecer 
campañas de educación, de vacuna-
ción y esterilización masiva, como 
también, la implementación del mi-
crochip como identificador de infor-
mación, para que las personas pue-
dan tener la tranquilidad que este no 
daña a los animales, ya que en caso 
de extravío facilita la identificación 
de las mascotas, en caso de robo o 
hurto”, comentó. 

 
Obligaciones para los dueños 

Dentro de las obligaciones para el 
tenedor, se considera: registrar al ani-
mal ante la autoridad competente, 
proporcionarle alimento, albergue, 
buen trato y brindarle los cuidados ve-
terinarios indispensables para su bie-
nestar, además de no someterlo a su-
frimientos a lo largo de su vida, respe-
tando las normas de salud y seguridad 
pública que sean aplicables. 

Al respecto, el gobernador de la 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Subdere destinó 2.700 millones de pesos para que municipalidades inviertan 
en los diferentes programas asociados a la nueva legislación, dentro de los que 
cuenta el optar a clínicas veterinarias en cada municipio.

Salud tendrá que hacerse cargo del 
control de estos animales, a través de 
las denuncias respectivas y las fisca-
lizaciones. Acá la idea es contar con 
un padrón de la cantidad de estos 
animales que están en las calles, la 
idea es que los mismos ciudadanos 
se preocupen y así reducir la canti-
dad de perros vagos, ya que son mu-
chos los que actualmente circulan 
por la ciudad”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

“Ley Cholito” entra en tierra derecha: 
autoridades se capacitan para aplicarla

Provincia de Concepción, Robert 
Contreras, precisó que “la Ley Choli-
to viene a entregar una serie de regla-
mentos, en este caso hacemos un lla-
mado a la comunidad a tener la res-
ponsabilidad con sus mascotas, esto, 
porque en febrero del próximo año se 
comenzará a implementar las multas 
a los usuarios que no cumplan el re-
glamento, las que van desde 10 a 30 
UTM y en el peor de los casos a pre-
sidio de grado menor a medio”. 

Sobre los montos destinados para 
las municipalidades por parte de la 
Subdere, el jefe de unidad regional , Ju-

lio Rodríguez explicó que “son 2.700 
millones de pesos destinados para 
que las municipalidades implemen-
ten los diferentes programas asocia-
dos a la Ley, dentro de los que cuen-
ta el optar a clínicas veterinarias por 
$75 millones, junto con un veterina-
rio, además de los programas ya en 
funcionamiento, como los operati-
vos sanitarios, registro y chipeos de 
los animales”. 

En cuanto a la realidad de perros 
sin dueño presentes en las calles del 
Gran Concepción, el gobernador 
Contreras expresó que “el Servicio de 
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GOBIERNO ACLARÓ QUE “NO ES EL FIN DE LOS PROGRAMAS”
Un duro golpe recibió la Provincia 

de Arauco. La Seremi del Trabajo Bío 
Bío comunicó que cupo de Pro Em-
pleo que se desocupa no será reem-
plazado por otra persona. 

El anuncio motivó el rechazo in-
mediato de los trabajadores. Sus sin-
dicatos ya tomaron una decisión: 
una movilización a efectuarse el pró-
ximo lunes. 

Estiman que 200 personas no 
tendrán oportunidades, calificando 
la medida “como una promesa in-
cumplida”. 

Los alcaldes de Lebu, Cristián Peña 
Morales; Curanilahue, Luis Gengna-
gel; y el de Los Álamos, Jorge Fuentes, 
anunciaron el apoyo de este movi-
miento, a través de un mensaje a la 
opinión pública. 

 
Llamado a las autoridades 

“La decisión de bajar la cobertura 
de un programa, que es una de las 
principales fuerzas laborales de 
nuestras comunas, es un error. Este 
territorio tiene condiciones especia-
les, ya que su dinamismo económico 
u oferta laboral no dependen de sus 
habitantes ni autoridades locales, 

Alcaldes lamentan  
el cierre de cupos  
Pro Empleo en la Región

sino que de la inversión pública. Esto 
es una realidad”, argumentaron las 
autoridades comunales. 

La vocera en Lebu, Jacqueline To-
rres, está esperando que el Gobierno 
revierta su decisión. 

“La idea es que estos se mantengan, 

que se continué con la posibilidad, de 
que en caso que haya una vacante esta 
sea reemplazada por otro que está en 
una situación precaria”, solicitó la di-
rigenta a las autoridades regionales. 

De acuerdo a Torres, la situación se 
está registrando desde julio. “Hay 

 FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Trabajadores de la Provincia de Arauco se movilizarán el 
próximo lunes para mostrar su descontento ante el 
intendente Jorge Ulloa.

que considerar que en el país hay 
150.000 personas que trabajan gra-
cias a estos y solo en Lebu son alre-
dedor de 1.000”, precisó la vocera. 

 
Protesta 

Es por ello que la manifestación de 
los afectados no se quedará en la 
Provincia de Arauco. 

Se detalló que un grupo planea 
marchar desde el Puente Llacolén 
hasta las dependencias del Gobierno 
Regional en Concepción, a las 11:00 
horas del día lunes 1 de octubre. 

La finalidad: entregar un petitorio 
al Intendente de la Región del Bío 
Bío, Jorge Ulloa. 

“El objetivo del gobierno es que 
con el tiempo la cobertura de este 
programa disminuya”, lamentó el al-
calde de Lebu, Cristián Peña. 
 
Gobierno: “ No es el fin” 

El seremi del Trabajo y Previsión 
Social del Bío Bío, Carlos Jara, asegu-
ró que los Programas de Empleo no 
peligran. 

“No se terminan. Ni en este año 
2018 ni en el 2019 (...), los que están 
trabajando actualmente se mantie-
nen. Es decisión del Gobierno”, acla-
ró la autoridad regional. 

Eso sí, ratificó que si alguien deja 
el beneficio ningún otro lo va a re-
emplazar.  

 
- Todos los días los alcaldes re-

ciben audiencia de vecinos que 
piden una oportunidad. ¿Qué va 
a pasar ahora? 

- El Gobierno está empeñado en 
capacitar a los trabajadores para que 
se encuentren ocupaciones de cali-
dad. Se están realizando en este mi-
nuto más de 50 ferias en todo el país 
para dar 21.500 empleos. Vengo lle-
gando de Mulchén y los empresarios 
tienen 1.000 cupos. Empezamos en 
esta comuna y vamos a seguir para el 
sur (...), se creó producto de una 
emergencia y no puede ser eterno. 
Ahora, ¿cuál es el compromiso?. Es 
trabajar en base un petitorio que tie-
ne cuatro puntos: solicitud de capa-
citación en oficios pertinentes de la 
Región más la inserción laboral. Dos, 
programas de retiros para los adul-
tos mayores. Tercero, traspaso a las 
municipalidades de aquellos que 
prestan servicios en esas entidades, 
en los servicios públicos en general. 
Cuarto, que los Pro Empleo no pue-
de ser permanente para ellos y, por 
eso, es que el Gobierno está trabajan-
do en las mejores alternativas para 
tener una mejor empleabilidad.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

200
aseguran que es la cantidad de personas 
que se vería afectada por la suspensión.

1.000
son los que se desempeñan en Lebu 
bajo estas modalidad.
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rante el primer gobierno de Sebas-
tían Piñera. De Hecho, en junio pa-
sado, Chile y Costa Rica, que com-
parten la presidencia del tratado, 
convocaron a todos los países veci-
nos a firmarlo, por eso, no se entien-
de esta decisión mandatada por 
Cancillería, según ha dicho la mi-
nistra de Medio Ambiente, y sólo 
han precisado que como el Acuerdo 

permite que cada país firmante 
interprete las normas ahí con-
tenidas, se requiere de más 
tiempo para analizar interpre-

taciones en relación a cómo se 
solucionarían conflictos inter-

nacionales entre Estados, a 
partir de la forma de 

El subsecretario de Energía, Ri-
cardo Irarrázabal, y el director na-
cional de Sercotec, Cristóbal Letu-
ria, firmaron un convenio de cola-
boración que permitirá incluir las 
variables de eficiencia energética y 
energías renovables en instrumen-
tos de financiamiento, y progra-
mas de fomento de Sercotec. 

“La mini y pequeña empresa en-
cuentra grandes barreras para im-
plementar proyectos energéticos. 
Son inversiones importantes, con 
ahorros que se materializan a lar-
go plazo, en siete u ocho años. Por 
eso, es fundamental apoyarlas para 

Apoyarán a Pymes que impulsen las Ernc
queremos como país”, aseguró el 
subsecretario. 

Por su parte, el director nacional 
de Sercotec, Cristóbal Leturia, re-
saltó que “desde Sercotec seguimos 
simplificándole la vida a los em-
prendimientos y hoy lo hacemos 
junto al Ministerio de Energía para 
ir un paso adelante en materia de 
eficiencia energética, y de uso de 
Energías Renovables. Nuestros eje-
cutivos, nuestros beneficiarios y los 
postulantes podrán ver reflejadas 
nuestras preocupaciones sobre el 
uso de energías limpias para que 
Chile crezca de forma sostenible”.LAS PYMES representan 98% de las empresas de Chile.

que aprovechen los beneficios de 
este tipo de tecnología. Desde el 
Ministerio de Energía entregare-
mos toda la colaboración para que 
las Pymes también se sumen a la 
modernización energética que hoy 
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INSTANCIA PERMITE LEVANTAR EL ESTÁNDAR AMBIENTAL DE LOS PAÍSES DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

No hay duda que el tema medioam-
biental se ha tomado la agenda las úl-
timas semanas, a partir de nuevos 
episodios de población humana into-
xicada por emisiones atmosféricas 
tóxicas provenientes del cordón in-
dustrial de Quintero y Puchuncaví, 
donde funcionan 16 empresas. 

En este contexto, se produjo un 
hecho que ha sido criticado por 
congresistas, académicos y espe-
cialistas en la temática: Chile, país 
que promovió desde 2012 la firma 
del Acuerdo de Escazú, que implica 
garantizar justicia en asuntos am-
bientales, finalmente, no lo suscribió 
en la ceremonia oficial lleva-
da a cabo ayer en Nacio-
nes Unidas. 

El Gobierno ha di-
cho que postergó la 
firma por mandato 
de Cancillería, lo 
que hace suponer 
que en algún grado 
esto estaría relaciona-
do con el fallo del Tribu-
nal Internacional de La 
Haya. 

El hecho ha sido 
tildado como un 
bochorno inter-
nacional, que 
deja muy mal 
parado al Esta-
do chileno ante 
la comunidad 
internacional. 

Pero también 
a nivel interno, to-
mando en cuenta 
la contingencia con episodios 
como el de Puchuncaví y Quin-
tero, o el de isla Riesco, donde 
el Servicio de Evaluación Am-
biental autorizó tronaduras 
en un sitio de conservación de 
la naturaleza. 

La doctora y académica de la 
UdeC, Verónica Delgado, sos-
tuvo que “esto es grave porque, 
el Acuerdo de Escazú es el pri-

Con implicancias para la imagen de Chile a nivel internacional, el hecho se produce en momentos 
que la agenda está tomada por la temática medioambiental y la contaminación en Quintero.

cómo interpretan el tratado. 
“En efecto, el acuerdo permite que 

ante un conflicto, se puede llegar a 
una negociación, que si falla, se pue-
da recurrir a La Haya, pero el punto 
es que en Chile, en el contexto del fa-
llo del Tribunal Internacional, se han 
manifestado algunas dudas respec-
to a si el país quiere mantener como 
organismo judicial competente a 
este tribunal y, por eso, no quisieran 
firmar un protocolo que de nuevo po-
dría darle competencia. Pero no se 
compara con lo que pierde Chile fren-
te a estos posibles riesgos infunda-
dos”, opinó la doctora y académica de 
la UdeC, Verónica Delgado, quien, 
además, es investigadora del centro 
Crhiam y del Centro de la Ciencia del 
Clima y la Resiliencia (CR2). 

Por su parte, el decano de la Fa-
cultad de Ciencias Ambientales, 
doctor Ricardo Barra, lamentó el 
hecho, centrando la importancia 
del acuerdo en la participación de 
las comunidades en decisiones que 
le pueden afectar su calidad de vida. 
“Posiblemente, el hecho de Puchun-
caví y Quintero tenga cierto rol en 
que el Gobierno tenga cierta caute-
la por firmar el acuerdo, pero hay 
que entender que en términos di-
plomáticos, esto le hace muy mal al 
país, ya que fue uno de los promo-
tores. Creo que estas señales mixtas 
que se observan tienen que ver con 
la ausencia de una mirada estraté-
gica de largo plazo en la temática 
medio ambiental”. 

El Acuerdo adoptado en Escazú 
busca que todas las personas ten-
gan acceso a información oportu-
na y confiable, puedan participar 
de manera efectiva en las decisio-
nes que afectan sus vidas y su en-
torno y accedan a la justicia en 
asuntos ambientales, contribuyen-
do así al cumplimiento de la Agen-
da 2030 y sus Objetivos de Desarro-
llo Sostenible (ODS).

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Gobierno no firmó acuerdo de Escazú 
que Chile patrocinó desde año 2012

mero de orden vinculante y regional 
para América Latina y El Caribe, que 
subiría los estándares de lo que hoy 
se llama democracia o justicia am-
biental, porque eleva los estándares 
del acceso a la información y a la 
justicia ambiental, donde Chile sí ha 
avanzado, pero mantiene importan-
tes desafíos”. 

Cabe recordar que Chile lideró la 
firma de este 
acuerdo du-

Iniciativa Emprende 
Renovable
el Minenergía y Sercotec se unieron 
para fomentar proyectos energéticos 
eficientes y renovables.

ILUSTRACIÓN:ANDRÉS OREÑA P.
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GONZALO BUSTOS, ABOGADO DE LA CCHC, SOBRE PERMISOS DE EDIFICACIÓN:
Durante el 2017, según datos del 

INE, el Gran Concepción fue la se-
gunda comuna con más permisos 
de edificación a nivel nacional, de 
ahí la importancia de contar con re-
glas claras en esta materia para el 
rubro de la construcción en la Re-
gión del Bío Bío. 

En esta línea, Gonzalo Bustos, 
abogado subgerente de Asuntos 
Regulatorios de la Cámara Chilena 
de la Construcción, afirma que “si 
esto (incertezas) sigue así termi-
nará en una crisis”, en alusión a las 
incertezas jurídicas que hoy ron-
dan en torno a los permisos de edi-
ficación a nivel nacional. 

Bustos, en entrevista exclusiva 
con este medio, detalla cuáles son 
los principales brechas a ser abor-
dadas, los riesgos asociados y las 
proyecciones sobre esta temática. 

- ¿Cómo podría la incerteza 
llegar a una crisis del sector? 

- Si esto (incertezas) sigue así ter-
minará en una crisis, porque si no 
se tiene la certeza de que se podrá 
ejercer el derecho a construir que es 
lo que, finalmente, entrega el per-
miso de edificación, la primera pre-
gunta se la hará el empresario in-
mobiliario. ¿Vale la pena construir, 
arriesgar el patrimonio y entrar en 
este negocio? Después, viene otra 
pregunta, ¿quién estará dispuesto 
a financiar? Los bancos y los fondos 
de inversión estarán dispuestos a 
poner su capital en este negocio si 
se vuelve cada vez más riesgoso. 

- ¿Qué relevancia tiene la cer-
teza jurídica de los permisos de 
edificación en el actual escena-
rio de la construcción? 

- La certeza jurídica es la base de 
todo, el fundamento y el pilar don-
de se sustenta la industria, donde 
el hecho de que estemos hablando 
de certezas no es una muy buena 
noticia. 

- ¿En es este sentido, cuáles 
son las principales brechas a ce-
rrar en esta materia? 

- Hay varios factores que intervie-
nen en la incerteza. Hay un cambio 
de criterio en la forma de ver estos 
permisos, tanto de las autoridades 
administrativas como de los tribu-
nales, porque hace 5 o 10 años na-
die ponía en duda que un derecho 
adquirido de buena fe era indubita-
do y hoy día la Contraloría General 
de la República, los Tribunales, no 
están respetando, en mi opinión, 
cabalmente, esos derechos adqui-
ridos de buena fe. 

- ¿Qué significa para una em-
presa del área de la construc-
ción dejar de contar con la cer-
teza de un permiso de edifica-
ción? 

- En términos económicos se cae 
todo, es así de claro, se cae todo. 
Porque primero viene un cuestio-

“Si esto (incertezas) sigue así 
terminará en una crisis” 
Para evitar que se agudicen eventuales efectos en el sector construcción, el 
llamado es a respetar los permisos de edificación adquiridos de buena fe, 
junto con un proyecto de ley que apunte a mejorar la certeza jurídica.

FOTO:LUKAS JARA M.

noce como Ley de Publicidad de 
los permisos de edificación. 

- ¿Cómo proyecta la evolución 
de la certeza jurídica de los per-
misos de edificación de aquí a 5 
años? 

- Es difícil proyectarlo. Tiendo a 
pensar que esto es como un pén-
dulo. Durante un tiempo estuvo 
del lado de respetar los derechos 
adquiridos y la buena fe. Hoy día, 
ese péndulo está del otro lado don-
de pienso que en algún momento 
esto tendrá que volver a punto de 
equilibrio.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

 FOTO:UDEC

Taller de logística portuaria 
Se trata de un proyecto desarro-

llado por la Universidad de Concep-
ción, con financiamiento del Go-
bierno Regional del Bío Bío, a través 
de los Fondos de Innovación para 
la Competitividad y tiene una du-
ración de 24 meses. 

La propuesta nace de la dicoto-
mía entre el desarrollo creciente 
de la actividad logística portuaria, 
altamente competitiva y eficaz, y el 
deterioro de las ciudades portua-
rias del Área Metropolitana de Con-
cepción, que se expresa en brechas 

a nivel social, sociolaboral, urbano, 
y medioambiental; dado que las co-
munidades locales y los actores de 
la cadena logística portuaria no 
cuentan con herramientas para ge-
nerar diálogo e innovación con le-
gitimidad social, lo que se traduce 
en conflictos multisistémicos entre 
ellos. 

Por ello, la Iniciativa propone 
contribuir a la generación de un 
proceso de diálogo social, planifi-
cación estratégica y gestión parti-
cipativa, para producir procesos 

namiento de parte de los desarro-
lladores de los proyectos sobre si 
podrán construir o no, y se constru-
ye, pero invalidan el permiso, cuán-
to dinero se perdería. Otra gran 
pregunta es quién financia proyec-
tos bajo estas condiciones. Los ban-
cos y los fondos de inversión, has-
ta qué punto están dispuestos a co-
rrer el riesgo. 

- ¿Conoce de casos de invalida-
ción de permisos de edificación 
en Bío Bío? 

- No me han llegado casos así 
como los del Mall Barón, aquí en la 
zona. De hecho, después de nues-
tra reunión de esta mañana (ayer), 
no han habido casos concretos. Sí 
hablamos de la incerteza como 

tema en general. 
- ¿Cuáles son los puntos más 

importantes planteados a la 
autoridad? 

- Fundamentalmente, se necesi-
ta un proyecto de ley que apunte 
a mejorar la certeza jurídica que ya 
fue anunciado por el Ministerio 
de la Vivienda y dentro de eso, lo 
más relevante y desde el punto de 
vista de los recursos, y de las for-
mas de impugnar los recursos, es 
importante generar procedimien-
tos de impugnación únicos, por-
que hoy día tenemos un abanico 
enorme de posibilidades. Enton-
ces, hay que generar instancias 
más estrictas y más reducidas. 
Otro punto es mejorar lo que se co-

logístico-portuarios social y me-
dioambientalmente sostenibles, 
que favorezcan una rearticulación 
armónica entre las ciudades por-
tuarias y los puertos del Área Me-
tropolitana de Concepción (AMC). 

En este contexto, el Taller con 
Actores Privados de la Logística 
Portuaria corresponde a una se-
gunda instancia de encuentro, tras 
un taller realizado con represen-
tantes del sector público, con el fin 
de intercambiar opiniones, expe-
riencias y propuestas para abordar 
los impactos en las ciudades puer-
to y aquellas cercanas a estas en el 
AMC informaron desde la UdeC.
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Sobreproducción es la causa 
del regreso del gas argentino 

PODRÍA AFECTAR PRECIO A LA BAJA

Tal como informó Diario Con-
cepción en la edición de ayer, Ar-
gentina reanudará la exportación 
de gas natural a Chile, tras 11 años 
de haber interrumpido el suminis-
tro. La información partió de la Se-
cretaría de Energía transandina y 
fue confirmada en el ámbito local 
por Patricia Palacios Mackay, ge-
rente general de Innergy, compañía 
comercializadora del combustible 
a empresas e industrias para las re-
giones de Bío Bío y Ñuble. 

De acuerdo con un comunicado 
público divulgado por la autoridad 
argentina, la decisión se adoptó de-
bido a “los excedentes de produc-
ción de gas natural generados a 
partir de las políticas llevadas ade-
lante en los últimos años en mate-
ria de incentivos a la producción”. 

Sin embargo, las entregas “queda-
rán condicionadas a que se encuen-
tre asegurado el abastecimiento de 
la demanda interna”, indica la reso-
lución publicada el lunes 24 en el 
Boletín Oficial. 

En medio de una crisis energética, 
las exportaciones de gas a Chile ha-
bían sido interrumpidas en 2007. 
Pero hoy las condiciones son dis-
tintas, precisó la ejecutiva de In-
nergy, puesto que la demanda inter-
na argentina no es capaz de absor-
ber todo el gas que los productores 
están proyectando en el corto plazo. 
De ahí la necesidad para ese país de 
abrir sus mercados y la razón por la 
cual el Presidente Macri, en el mar-
co de su política de fomentar inver-
siones y generar condiciones para 
que los productores mundiales pue-
dan invertir, ha decidido restablecer 
los permisos de exportación de gas. 
No hay que olvidar, también, el cam-
bio hacia reducir los subsidios loca-
les y brindar estabilidad en las reglas 
del juego que aseguren la estabilidad 
para hacer negocios. 

Hace 11 años, Argentina cerró el paso porque su producción no era suficiente 
para la demanda interna. Hoy, el escenario es opuesto.
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natural, abandonando fuentes de 
energía más contaminantes como 
el Fuel Oil 6. 

“En el caso de las industrias, la 
mayoría ya adoptó la tecnología 
para operar con gas natural, por lo 
tanto, no hay que generar grandes 
inversiones para volver a consumir 
este combustible. Asimismo, res-
pecto de las centrales de genera-
ción a gas natural proyectadas, se 
abre un escenario nuevo y muy po-
sitivo que aumentará sus posibili-
dades de vender su energía al siste-
ma”, aseguró Palacios. 

En mayo, los presidentes Sebas-
tián Piñera y Mauricio Macri fir-
maron un protocolo para poten-
ciar el intercambio de gas natural 
entre ambos países, que si bien ve-
nía realizándose a menor escala 
bajo la figura de Swap (o restitu-
ción del combustible), el acuerdo 
consolida la opción real que Chile 
vuelva a comprar directamente 
gas natural.

Gas Natural es muy superior a su 
demanda interna, “pero, también, 
porque existe un contexto favora-
ble debido al cambio de escenario 
interno de ese país, la liberaliza-
ción de las exportaciones y las in-
versiones que se están realizando 
para desarrollar Vaca Muerta, prin-
cipal yacimiento de shale gas de 
Argentina, ubicado en la provincia 
de Neuquén”. 

Con el regreso del gas de Argen-
tina, se espera que los precios de ese 
combustible en Chile se estabili-
cen en un rango de precios atracti-
vos y competitivos, dado que el cie-
rre de la llave desde el otro lado de 
la Cordillera afectó el valor del hi-
drocarburo en Chile. 

Otro factor a considerar, es que la 
utilización de este combustible per-
mitiría, en el mediano y largo pla-
zo, la reducción de los índices de 
contaminación, mediante la susti-
tución de otros como la leña, y ha-
ría posible avanzar hacia una ma-
triz de generación energética más 
limpia y amigable con el medio am-
biente. Y de paso, que empresas, 
plantas e industrias regresen al gas 

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

El proyecto de moderniza-
ción tributaria pretende incor-
porar un “sistema integrado to-
tal”, mediante el cual se vuelve 
a incorporar a nuestra legisla-
ción como regla general, que 
las empresas paguen un im-
puesto corporativo con tasa 
27%, pero los dueños, perso-
nas naturales, sólo tributarán 
con impuestos personales (Im-
puesto Global Complementa-
rio), una vez que se realicen re-
tiros efectivos o distribuciones 
de dividendos desde las em-
presas de que son socios o ac-
cionistas. Esto, sin dudas, fo-
mentará el desarrollo de nue-
vas inversiones por parte de 
los empresarios, ya que mien-
tras las utilidades se manten-
gan reinvertidas en las empre-
sas sin retirarlas, no se genera-
rá tributación a nivel del 
dueño. Esto es fundamental 
para el crecimiento, ya que el 
dueño sólo tributará por aque-
llas cantidades que efectiva-
mente necesite para satisfacer 
sus necesidades personales, 
pudiendo reinvertirse el resto. 

Otra novedad del proyecto 
es que contempla un régimen 
más favorable de tributación 
para las Pymes, en el cual, la 
tasa del impuesto es de 25%. 
Se establecen requisitos lega-
les para que una empresa sea 
considerada Pyme, entre los 
que se pueden destacar que el 
promedio anual de ingresos 
no supere las 50.000 UF, de-
biendo considerarse dentro 
de este cálculo los ingresos 
obtenidos por sus empresas 
relacionadas; y que inicien ac-
tividades con un capital infe-
rior a 60.000 UF. 

Entre los beneficios de la 
Pyme, se encuentra que estará 
obligada a declarar renta efec-
tiva, según contabilidad com-
pleta, pero con ciertas excep-
ciones, como por ejemplo, que 
estará liberada de aplicar la co-
rrección monetaria, podrá de-
preciar sus activos físicos del 
activo inmovilizado de mane-
ra instantánea e íntegra en el 
mismo ejercicio comercial en 
que sean adquiridos o fabrica-
dos, reconocerá como gastos, 
las existencias e insumos del 
negocio adquiridos o fabrica-
dos en el año y no enajenados 
o utilizados dentro del mismo, 
se encontrará liberada de lle-
var ciertos registros y para de-
terminar su base imponible, 
podrá considerar sólo los in-
gresos percibidos y deducir 
sólo los gastos pagados, salvo 
que se trate de operaciones con 
empresas relacionadas.

Impacto del  
proyecto de 
modernización 
tributaria 

COLUMNA

Hugo Tapia  
Abogado, socio de PwC

Quiénes
Las zonas donde se contará con sumi-
nistro son Talcahuano, Penco, Lirquén, 
Laja, Nacimiento, Coronel, Arauco, Nue-
va Aldea, Pemuco y Charrúa. 

Clientes
Innergy tiene conectadas a su red de 
gasoductos a 31 compañías de los sec-
tores pesca, alimentos, forestal, energía, 
celulosa, acero, metalmecánica y distri-
buidoras de gas natural residencial y 
comercial. 

FRASE

“Existe un contexto favorable 
debido al cambio de escenario 
interno de ese país, la 
liberalización de las 
exportaciones y las inversiones 
que se están realizando”.
Patricia Palacios, gerente general de Innergy.

Gas para exportar 
Según explicó Patricia Palacios, 

actualmente, existe en Argentina 
la capacidad de enviar gas a Chile 
durante siete meses del año, que co-
rresponde a la época de verano ar-
gentino, donde la producción de 
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18:00 horas 
Exhibición de la película “Baihe”. 

Segundo ciclo de cine chino. Audito-
rio Universidad Santo Tomás. Entra-

da liberada (cupos limitados). 
 

19:00 horas 
Presentación de la obra “Con-cierto 
deseo”. Concierto teatral para voces 
femeninas”. $4.000 general y $2.000 

estudiantes y adultos mayores.  
Sala de Artistas del Acero.  

 
20:30 horas 

Concierto de Angelo Pierattini, telo-
nea Lucho Astudillo. $2.000 general. 

El Averno.

Destacado 
Fiesta Old School  
Euro Dance 90’s 

23 horas
En el evento, el set list incluirá los 

principales éxitos de la década. Ade-
más, también se elegirá el Chico y la 
Chica Tecno MC Discotheque 2018. 
$7.500 socios MDS y $12.500 gene-

ral. Marina Club Discotheque.

Agenda  
de hoy

Un homenaje lleno de historia

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ALEJANDRO SIEVEKING SERÁ VISITA DISTINGUIDA DE LA UDEC

El actor y dramaturgo, que tiene importantes nexos con la 
casa de estudios, recibirá hoy este reconocimiento.

En el marco de la XVIII Muestra 
Nacional de Dramaturgia que orga-
niza el Ministerio de las Culturas, 
las Artes y el Patrimonio, que se de-
sarrolla desde ayer y hasta mañana 
en la zona, la Universidad de Con-
cepción le dará la distinción de Vi-
sita Distinguida al dramaturgo y 
actor Alejandro Sieveking. 

En el acto, que se realizará hoy 
desde las 11:15 horas en el audito-
rio de la Facultad de Humanida-
des y Arte de la UdeC, el rector Car-
los Saavedra le otorgará a Sieveking 
el reconocimiento de Visita Distin-
guida por su aporte a la dramatur-
gia nacional, como uno de los auto-
res que contribuyeron a la renova-
ción y profesionalización del 
quehacer teatral que comenzó a 
desarrollarse, a comienzos de la 
década del ‘40 en Santiago y en 
Concepción. 

De hecho, Sieveking es uno de 
los dramaturgos que marcó posi-
tivamente al Teatro de la Univer-
sidad de Concepción. Pese a que 
sus obras no fueron llevadas a es-
cena por el elenco universitario 
del TUC, sí formaron parte de un 
repertorio especialmente selec-
cionado, para contribuir a lo que 
actualmente se llama formación 
de audiencias y que en los ‘60 for-

versos de Andrés Kalawski”, 
conducida por José Miguel Neira. Y 
mañana, a las 11 horas, Andrés Ka-
lawski realizará una conversación 
abierta en la Pinacoteca UdeC.

SIEVEKING RECIBIÓ el año pasado el Premio Nacional de Artes de la Representación.

 FOTO:CEDIDA

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

maba parte de una obligación 
para el Teatro de la Universidad de 
Concepción. 

Luego de la ceremonia de inves-
tidura de Visita Distinguida, se de-
sarrollará un conversatorio con el 
homenajeado, acompañado por la 
actriz Paulina García y la dramatur-
ga Nona Fernández. 

 El programa 
La Muestra Nacional de Drama-

turgia también contempla otras ac-
tividades para hoy. En el Teatro Bio-
bío, a contar de las 19:30 horas, se 
realizará las lecturas dramatiza-
das “Casandra, la Sandra de Ga-
briela Aguilera”, dirigida por Cris-
tóbal Troncoso, e “Incentivos per-
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5 obras
conforman el programa de 
este concierto: dos 
francesas, dos alemanas y 
una chilena.

El colectivo multidisciplinario 
Plataforma Mínima mantiene 
abierta su convocatoria, hasta el 
próximo 6 de octubre, para partici-
par en la edición de su primer foto-
libro “Proyecciones Corporales”. 

“Se entenderá por proyecciones 
corporales al registro, creación o 
edición de fotografía, donde el cuer-
po humano sea expuesto como 
principal eje y motor creativo en 
contraste con la extensión o pro-
yección de la corporalidad”, apun-
taron desde el equipo integrante 
de Plataforma Mínima. 

De acuerdo al objetivo de este 
trabajo editorial, a la cual pueden 
postular fotógrafos/os profesiona-
les y aficionados (chilenos y extran-
jeros mayores de 18 años), las pro-
puestas visuales seleccionadas que 
compondrán el texto se busca que 
rompan la tradicional representa-

Plataforma Mínima hace llamado a 
participar en proyecto editorial fotográfico

experiencia estética/fotográfica, 
logrando diálogos relacionales des-
de un cuerpo real a un cuerpo fic-
ticio, difuso y sin límites. Esta con-
vocatoria está vinculada a eje cura-
torial y creativo que este año hemos 
tenido como Mínima. Además, ex-
pandirnos al formato de editoriali-
dad, a partir de la selección de 
obras fotográficas y visuales”, agre-
garon desde el colectivo. 

Es importante puntualizar que 
una obra puede constar de una foto, 
o de tres en el caso de una serie. El 
equipo editorial determinará el nú-
mero de imágenes que se seleccio-
narán por cada participante. 

Se aceptarán todo tipo de edición, 
collage digital o fotomontajes que se 
ajusten a la temática central, y todas 
aquellas propuestas que inviten a la 
reflexión creativa a partir, también, 
de la transdisciplinariedad.

FOTO:PLATAFORMA MÍNIMA

ESTE PRIMER libro fotográfico lleva por título “Proyecciones Corporales”. 

Los interesados deben 
solicitar ficha de postulación 
al correo plataforma 
minima@gmail.com

Cómo poder 
postular

ción e interpretación del cuerpo y 
su anatomía, asumiéndose que esta 
puede expandirse y proyectarse a 
través de una materialidad concre-
ta o a través de texturas, composi-
ción, edición, iluminación, entre 
otros recursos. Así, se logrará am-
pliar las posibilidades corporales 
que definen, normalmente, los lími-
tes de la anatomía humana. 

“Desde esta perspectiva se pro-
pone un ‘cuerpo expandido’ en una 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MAÑANA A LAS 19:00 HORAS

Tras los festejos dieciocheros y 
los sonidos más folclóricos que col-
maron hace unos días el Teatro 
UdeC, las melodías de corte más 
clásico serán las encargadas de des-
pedir el llamado Mes de la Patria. 

La Orquesta Sinfónica UdeC des-
plegará mañana, desde las 19:00 
horas, lo que será su séptimo con-
cierto de la presente temporada, el 
cual tendrá entre sus novedades la 
participación del director japonés 
Koji Kawamoto, quien se presenta 
por primera vez en Concepción y en 
Sudamérica. 

“Esta orquesta tiene una alta ca-
lidad, particularmente, en cuanto 
a la respuesta que pido. Toda or-
questa debe tener una calidad, pero 
lo más importante es la flexibili-
dad, y la Sinfónica UdeC la tiene. Me 
siento feliz de poder trabajar con 
sus integrantes”, destacó el maestro 
sobre el trabajo que ha logrado es-
tos días con la agrupación. 

Entrando en detalles, el progra-
ma abrirá con la Sinfonía N° 92 “Ox-
ford”, del austríaco Franz Joseph 
Haydn. Luego, será el turno de 
“Danzas sacra y profana”, del autor 
francés Claude Debussy; e “Intro-
ducción y allegro”, del también galo 
Maurice Ravel. Ambas, con la pre-
sentación de Patricia Reyes, arpis-
ta chilena con estudios en España 
y que obtuvo el primer lugar en el 
concurso Ufam de París, entre otros 
reconocimientos. 

“La obra de Debussy está escrita 
para una arpa cromática de doble 
encordado -instrumento que ya no 
existe- y no para la moderna, por lo 
que hay unos ajustes y adaptacio-
nes de aquella pieza. Mientras, la de 
Ravel es más ‘amigable’ con los pe-
dales”, manifestó la destacada ins-
trumentista. 

Palabras a las que el conductor 
japonés agregó que “estas obras me 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Koji Kawamoto será el director invitado que encabezará el programa en el 
Teatro UdeC, en el cual destaca la interpretación de obras de los autores Ravel 
y Debussy, momento en que intervendrá la destacada arpista Patricia Reyes.

chi, quien falleció esta semana. Una 
buena oportunidad para escuchar 
su música y pensar en él. Esta me-
lodía es particularmente linda y 
una obra que la Sinfónica UdeC co-
noce muy bien”, dijo Kawamoto. 

En cuanto a las expectativas de 
su debut frente a la Orquesta UdeC 
y las piezas que sonarán, el japonés 
manifestó que “esperamos una 
buena recepción y entusiasmo. No 
es común y normal que se hagan 
repertorios de este tipo, pero aquí 
se combinó dos alemanes, dos 
franceses y entre medio, además, 
música chilena, lo que es bastan-
te llamativo, pero funciona y oja-
lá que ese sea el gancho que entu-
siasme a la audiencia”. 

El valor de las entradas para este 
séptimo concierto de la tempora-
da 2018, disponibles vía online a 
través de la página web de Corcu-
dec y en la boletería del Teatro 
UdeC, son de $6.000 general ,  
$4.000 convenios UdeC, y $3.000 
estudiantes y balcón.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Director japonés llevará la batuta de 
séptimo concierto sinfónico UdeC

resultan bastante interesantes, ya 
que estudié 10 años con el maestro 
Charles Dutoit el repertorio suizo 
francés. Este director de la Sinfóni-
ca de Montreal es especialista en 
este tipo de obras y repertorio, el 
cual es muy difícil de interpretar -
Debussy y Ravel-, pero la Sinfónica 
UdeC ha respondido de gran mane-
ra, lo que me provoca mucha ale-
gría y entusiasmo. Y a la vez tocan 
muy bien Haydn y Schubert, que es 

repertorio alemán”. 
 

Entusiasta debut 
Precisamente, tras estas contun-

dentes obras, se interpretará la 
“Sinfonía N° 1”, del compositor aus-
tríaco Franz Schubert y para ce-
rrar, y también a manera de home-
naje, se tocará la “Tonada rítmica”, 
de Vicente Bianchi. 

“El desafío de este concierto, sin 
duda, es la pieza del maestro Bian-

ESTA PRESENTACIÓN 
significa el debut del director 
asiático por este lado del 
mundo.
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USS realizó encuentro 
de investigadores

“Encuentro de Investigación 2018, hacia una nueva etapa” fue el título de 
una jornada convocada por la Universidad San Sebastián en la Sede Concep-
ción y que contó con la asistencia de la máxima autoridad de la institución 
académica, el rector Carlos Williamson Benaprés. 

“Una universidad es mucho más que un satélite que orbita alrededor del sa-
ber. Si queremos consolidar una buena institución, la investigación debe ser par-
te de ese ser universitario, porque se debe entender en su totalidad, no como algo 
propio de los doctores, sino de todo el mundo universitario”, reflexionó el rector 
Williamson.

FERNANDO 
QUIROGA, 

Carlos 
Williamson y 

Carlos Vio.

MIGUEL ARÉVALO, María José Parra, Cristhian Mendoza y Cristian Luarte.

IVÁN 
ÑANCUCHEO, 
Karina Oyarce, 
Johanna 
Castaño y 
Gonzalo 
Sanhueza.

Aniversario n° 116 del 
Museo de Historia 
Natural de Concepción

Con un amplio programa de actividades cultura-
les, entre las que se destaca la presentación del an-
tropólogo Diego Milos, sobre el libro inédito de 
Claudio Gay “Usos y costumbres de los arauca-
nos”, que fue recientemente traducido al Español, 
el Museo de Historia Natural de Concepción cele-

bra su aniversario.

MARCO SÁNCHEZ y Alan Trampe.
EVELYN ELGUETA, Eduardo Becker y Katherine Cisterna.

VÍCTOR HERNÁNDEZ y Margarita Marchant.LORENA SÁNCHEZ y Lorena Moraga. JAIME ROBLES y Manuel Suárez.

PILAR ESPINOZA, Jessica Fuentes y Ana María Obregón.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CHRISTIAN 
CANALES, 

María Felisa 
Palacios y 

Gonzalo 
Puentes.

CAROLINA VALENZUELA y César 
Espinoza.
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“La agresividad e 
intensidad de todos 
explica los pocos goles 
que recibimos”. 
N. Larcamón, técnico.

“San Luis es colista, 
pero complicó a 
Católica y es un equipo 
duro de enfrentar”. 
C. Lampe, arquero.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Acercándose otro poco al mesero 
para ver si le alcanza alguna copa

HUACHIPATO VISITA A SAN LUIS PENSANDO EN LA SUDAMERICANA

De pronto, el mundo se le dio 
vuelta. Huachipato miraba más 
para abajo que hacia los lugares 
que dan premio por buena campa-
ña. Pero los resultados comenzaron 
a darse, suman cinco fechas invic-
tos -sin recibir goles- y ahora están 
a un puesto de la zona que da bole-
to a la Copa Sudamericana. Hoy, esa 
plaza es de Unión Española. Los si-
derúrgicos se ilusionan y esta tar-
de quieren soñar en serio, si suman 
en casa del colista San Luis. 

El técnico Nicolás Larcamón co-
mentó que “en el grupo reconoce-
mos que es un momento positivo, 
después de muchísimo esfuerzo y 
varias fechas donde no se daban 
los resultados, pero también en-
tendemos que esto continúa y de-
bemos defender lo avanzado. Que-
dan siete partidos y serán de mucha 
exigencia. San Luis viene en una 
posición muy distinta a lo que será 
Católica en la fecha siguiente, pero 
cruzándose entre ellos vimos que 
todos los equipos son parejos y to-
dos pueden lastimarte si no haces 
las cosas bien”. 

El acero no ganaba como visi-
tante desde el 4 de febrero, cuando 

Con el cero en su valla durante cinco juegos seguidos, la 
racha goleadora de Parraguez y el buen juego mostrado, 
los acereros tiene argumentos para soñar en grande.

FOTO:AGENCIA UNO

derrotó 4-2 al Audax, pero en la úl-
tima fecha volvió al festejo fuera 
de casa y superó 4-0 a Temuco. El 
DT argentino señaló que “hemos 
ganado y sumado puntos última-
mente afuera, en Viña del Mar, en 
Santiago. Nos gusta más ganar ante 
nuestra gente, pero hemos sabido 
sumar fuera de casa y sería un enor-
me paso conseguir tres puntos en 
calidad de visitante”. 

Del buen momento de la usina, 
rescata que “me ha gustado el fun-
cionamiento en general, no solo en 
los triunfos. Me gustó lo que hici-
mos ante Unión Española, por 
ejemplo, aunque terminamos en 
empate. También quedé muy con-
forme con lo hecho ante Audax, 
que pudo ser un triunfo por mayor 
diferencia. Si hubiéramos sido más 
contundentes, también, pudimos 
ganarle a la Universidad de Chile, 
pero más allá de resultados son 

muchos partidos donde hemos 
mantenido una idea y un funciona-
miento positivo”. 

 
Muro defensivo 

Huachipato suma 450 minutos 
sin recibir goles. Larcamón apuntó 
que “mi propuesta de juego siempre 
se ha reconocido como ofensiva, 
aunque en mis tres procesos con 
distintos clubes nunca negocié el 
compromiso para que todos ata-
quen, pero también todos recupe-
ren el balón. En estos últimos par-
tidos, el equipo corrió mucho y vi 
una agresividad e intensidad que 
explica los pocos goles recibidos”. 

Sobre su adversario, advirtió que 
“San Luis es muy distinto a Temu-
co, por ejemplo. Trabaja defensi-
vamente mucho más en bloque, 
más retrasado y más agresivo en la 
fase defensiva. No gesta tanto des-
de el inicio, sino que lanza más para 

aprovechar segundas pelotas. No 
vas a encontrar ahí algo como lo 
que pasó en el segundo gol con Te-
muco (Riquero). Están viviendo 
una situación límite y tienen una 
necesidad grande de sumar de a 
tres puntos. Aun así, no se ve un 
equipo abatido, sino un equipo que 
cree en la posibilidad de revertir su 
ubicación”. 

¿Qué cambia habiendo ahora 
otro objetivo? El joven estratega 
aseguró que “desde el día uno he-
mos ido construyendo cimientos 
para llegar a fin de año con posibi-
lidades de lograr ese propósito. Lo 
más importante es preparar de la 
mejor forma partido a partido. No 
es verso esto de que quedan siete fi-
nales y ojalá lleguemos con chances 
a la última etapa y podamos sellar 
esta temporada clasificando a una 
copa. Yo termino contrato, pero so-
bre mi continuidad no me adelan-
to. Solo sé que estoy muy contento 
en el club, me siento valorado y 
creo que mi función ha sido muy 
respetada”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

I. González 
A. Robles 
J. Rojas 
D. Vicencio 
R. González 
B. Leal 
C. Moya 
J. Mansilla 
C. Bravo 
M. Rodríguez 
M. Caballero

HUACHIPATO

D. Osella

DT

SAN LUIS

C. Lampe 
J. Bizama 
V. Huerta 
F. Pereyra 
N. Baeza 
C. Sepúlveda 
S. Martínez 
J. Martínez 
C. Valenzuela 
G. Torres 
J. Parraguez

N. Larcamón

DT

Estadio: Lucio Fariña 
Hora: 20.00 
Árbitro: Piero Maza
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Propuesta Plástica. Un espacio semanal para descubrir el mundo 
de las artes. Conducen Yuri Figueroa y Pablo Angulo. Hoy, desde las 
20.00 horas.

Este fin de semana destacamos en nuestra programación

En Rodaje. Un programa para revisar grandes producciones de cine. 
Con la conducción de los académicos Sanyar Lagos y José Manuel 
Ventura. Sábado, a partir de las 16.30 horas.

Radio Universidad de Concepción, 59 años innovando junto a los clásicos.

Flashback. Un programa para disfrutar el arte y la poesía. Conduce 
Agustín Benelli. Domingo desde las 17.30 horas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TODOS ESPERANDO EL FALLO DE LA SEGUNDA SALA

Paren todo hasta desatar el nudo
No se jugará hasta que haya 
pronunciamiento desde los 
tribunales de disciplina. Los 
clubes podrían volver a la 
acción recién el sábado 13.

El último partido de Fer-
nández Vial y toda la Segun-
da División fue el 2 de sep-
tiembre. Ese día, la “Maquini-
ta” venció 1-0 a Vallenar y 
quedó fuera de la liguilla del 
ascenso, por muy poco. Su 
rival, en tanto, fue condena-
do al sexto puesto -clasifican 
cinco- y ambos pusieron en 
marcha el plan B: alegar lo 
que consideraban ilegal. 

En el caso aurinegro, con-
tra General Velásquez. En la 
vereda de Vallenar, contra el 
propio Velásquez -por idén-
tico motivo- y también con-
tra Santa Cruz. Un nudo que 
ha costado desatar, involucra 
directa o indirectamente a 9 
de 12 clubes y podría modi-

ficar la tabla de manera más 
que considerable. Hasta ayer 
en la tarde, se seguía espe-
rando nuevo fallo. 

 
Ojo a Vallenar 

Primero, hay que conside-
rar que Vallenar ganó los tres 
puntos que alegó contra San-
ta Cruz por contrato irregu-
lar. El afectado no apeló y 
ayer se cumplió su plazo. Eso 
significa que Iberia baja a 
Santa Cruz del liderato y par-
tirá la liguilla con máximo 
de bonificación. 

Sólo con ese triunfo admi-
nistrativo, Vallenar entra en 
la liguilla de arriba al totali-
zar 27 puntos y baja de la 
zona que va por el ascenso a 
Colchagua, que hizo 24. El 
otro alegato de Vallenar, con-

tra General Velásquez por el 
caso Héctor Lazo, recién in-
gresó a la Primera Sala. Poco 
más puede favorecer a Valle-
nar y tampoco perjudicar a 
Velásquez que puede caer de 

29 puntos a 25, pero siempre 
en la zona alta. 

 
Arista vialina 

El caso aurinegro está ínti-
mamente ligado a lo ante-
rior. El miércoles, General Ve-
lásquez se defendió ante la 
Segunda Sala de los múlti-
ples antecedentes presenta-
dos por Fernández Vial, in-
cluyendo audios de entrevis-
tas, videos de transmisiones 
de partidos, imágenes de si-
tios en internet y todo lo que 
dejara en claro que Héctor 
Lazo firmaba como ayudan-
te de kinesiólogo, pero en la 
práctica ejercía como prepa-
rador de arqueros. 

La Segunda Sala puede re-
dactar fallo en cualquier mo-
mento y notificar a las partes, 
lo que, hasta ayer en la tarde, 
aún no sucedía. De favore-
cer a Vial, los aurinegros en-
trarán a la liguilla de arriba, 

con 24 puntos, sacrificando 
a Independiente de Cauque-
nes, que terminó con 24, pero 
quedaría con peor diferen-
cia de gol. 

¿Y se termina ahí el pro-
blema? No, queda más. Y por 
eso el campeonato podría re-
trasar su reinicio, al menos, 
hasta el fin de semana del 13 

y 14 de octubre. Lo más pro-
bable es que la decisión que 
se aplique al caso Fernández 
Vial contra Héctor Lazo sea 
la misma que la Primera Sala 
falle sobre el Vallenar contra 
Lazo. Cambian los antece-
dentes, pero protestan exac-
tamente lo mismo. 

Pero si General Velásquez 
pierde en ambas discusio-
nes, todavía tiene opción de 
apelar al fallo de la Primera 
Sala, aunque sea para no per-
der un punto de bonificación 
a manos de Vallenar (25 con-
tra 27 puntos). En ese caso, 
tiene cinco días para hacer-
lo desde que sea notificado y 
así se seguiría postergando el 
campeonato. Todo indica 
que el fútbol tendrá que es-
perar un buen rato.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Vial jugó su último 
partido y, como todos 
los clubes de Segunda 
División, estará más 
de un mes sin entrar a 
la cancha.

septiembre

2

Troncos y Old 
John’s verán 
acción por el 
Top 8 de Rugby

 FOTO:LUKAS JARA M.

Luego de tres semanas de 
receso, mañana vuelve el Top 
8 Torneo Central de Rugby. Y 
en el caso de los elencos loca-
les, Troncos y Old John’s, re-
tomarán la acción con parti-
dos de local. 

En el caso de los madere-
ros, que pueden asegurar su 
clasificación a semifinales, 
recibirán mañana desde las 
15:40 horas a Country Club 
en Tineo Park. Si ganan este 
encuentro, y Universidad Ca-
tólica pierde con Old Macks 
en Viña del Mar, se queda-
rán con una de las cuatro pla-
zas para seguir peleando por 
el título máximo del rugby 
nacional. 

En su último juego previo 

al receso, Troncos venció jus-
tamente al elenco cruzado, 
también como local. 

Por su parte, Old John’s 
buscará cortar una negativa 
racha de tres derrotas conse-
cutivas, el domingo frente a 
Old Boys, en su cancha del 
fundo El Venado. 

En el duelo, programado 

para las 16 horas, los ingleses 
se medirán con un elenco 
que vive un excelente mo-
mento, con seis victorias en 
sus últimos siete encuentros. 
Para Old John’s -séptimo con 
20 puntos- es una oportuni-
dad de acercarse a Country 
Club, que lo antecede en la 
tabla con 26 unidades.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y 
LEGALES
Socovicam SPA (Linea 33 Concepción) 
cita a reunión anual de socios para el día 
06 de octubre del 2018 a las 17:00 en 
carácter de obligatorio. En dependencias 
del Terminal. 
 
Osvaldo Villa Valdes 
Representante Legal

Se suspende el inicio de la Liga Nacional
A poco más de 48 horas de su co-

mienzo, la noche del jueves se tomó 
una determinación que remeció el 
básquetbol chileno: la suspensión 
del inicio de la Liga Nacional. 

“Comunicaciones de LNB Chile 
informa que, a causa de la imposi-
bilidad técnica para poder transmi-
tir los partidos por televisión de 
este fin de semana, se tomó la de-
terminación de postergar en una 
semana el inicio de la Liga Nacional 
2018-2019. La competencia se ini-
ciará el sábado 6 y domingo 7 de oc-
tubre del presente año, mantenien-
do el calendario de partidos antes 

tros teníamos todo armado, tanto 
a nivel deportivo como logístico. 
El sábado debíamos enfrentar a Es-
pañol en Talca y el domingo a Puen-
te Alto, también como visita, y todo 
lo que se planificó se debe cambiar 
a poco de los partidos”. 

En ese sentido, agregó que “en 
este club nos preocupamos de to-
dos los detalles, viendo los procesos 
de recuperación, las cargas, qué es 
lo mejor cuando tenemos estas fe-
chas doble de visita. Por eso, esto 
nos pilla mal, pues como te decía te-
níamos todo muy bien planificado 
en lo deportivo y logístico”.

 FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

de acuerdo a la información 
entregada por la LNB, la 
programación no tendrá 
modificaciones. 

Se mantendrá  
el calendario

ya oficializado por parte de LNB 
Chile”, se informó ayer en el sitio ofi-
cial del campeonato. 

Christian Vega, gerente de Basket 
UdeC, lamentó la decisión. “Noso-

SERGIO VITTOR, DEFENSA Y PUNTAL DEL CAMPANIL 
Sergio Vittor pudo llegar a inicio de 

año al país, pero el trámite para des-
trabar su salida de Racing Club de-
moró tanto, que aterrizó recién en el 
Bío Bío el 15 de febrero, ocho días des-
pués que el Campanil dijo adiós a 
Copa Libertadores. 

El 0-0 ante Curicó Unido lo vio des-
de la tribuna y su debut en el CAP 
ante Huachipato fue caída por 3-0. 
Pero el “Chino” llegó para ayudar a su-
bir el nivel del equipo y tomó muy po-
cos días en lograrlo. UdeC vencería 3-
2 a Unión Española y de ahí no paró 
de festejar por largos meses, en esa tan 
conocida racha de victorias que tuvo 
al Campanil, en un momento, hasta 
puntero del campeonato. “Fue solo 
casualidad. Vine a ayudar al club y es 
lo que he estado tratando de hacer”, 
señaló con humildad y bajo perfil el 
defensa argentino, en relación a su 
buen nivel. 

Con 29 años, Vittor formó una du-
pla con Gustavo Mencia que ha sido 
de las más sólidas del torneo. “No de-
fendemos solo nosotros, sino que esto 
pasa por todo el equipo. Es algo gru-
pal, desde Walter Ponce o Hugo Dro-
guett no paran de correr. La solidez no 
es solo de la defensa. A nosotros nos 
hacen simple las cosas, porque a los 
delanteros los dejan ‘muertos’ y así so-
lamente resolvemos. UdeC, desde el 
punto de vista defensivo y ofensivo, 
está haciendo muy bien las cosas”, 
aseguró el central del Campanil. 

 
Gran recuerdo 

Sergio Vittor ha celebrado dos ve-
ces con la camiseta auricielo. Su pri-
mer gol se lo marcó en la capital a 
Unión Española, mientras que el se-
gundo fue el tanto del triunfo ante 
Antofagasta, en un agónico 3-2 el pa-
sado 13 de mayo en el Ester Roa. “Per-
díamos 2-0 a los seis minutos y con 
mucho esfuerzo terminamos dándo-
lo vuelta. Nos costó mucho esa vez, 
Antofagasta es un gran equipo”, recor-
dó de aquel duelo, sobre un rival al que 
volverán a enfrentar este fin de se-
mana. “Le dieron vuelta un gran par-
tido a Colo Colo. Somos dos equipos 
muy parecidos, aguerridos defensi-
vamente y contundentes arriba. Oja-
lá quedarnos con esos tres puntos”, 
comentó el zaguero. 

Los números reflejan lo bien que lo 
ha hecho la defensa de UdeC en este 
torneo. Antes de la llegada de Vittor, 
recibió nueve goles en cuatro parti-
dos, seis de ellos ante Vasco da Gama 
y los otros con Temuco y O’Higgins (2). 
Hasta el momento, el Campanil cuen-
ta con la tercera valla menos batida 
del campeonato con 25 tantos, sien-
do superados solo por Huachipato 
(22) y U. Católica (18). Y como en el 
fútbol a los entrenadores les gusta 
tanto la palabra “equilibrio”, este lo re-

“La ilusión está, queremos 
dejar a UdeC en lo más alto”

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

El argentino, una de las figuras de la temporada, le baja el perfil a su buen 
momento y anticipa el vital partido ante Deportes Antofagasta.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

fleja el elenco auricielo, que también 
es el tercer elenco que más goles ha 
convertido (35), siendo superado por 
Calera (37) y Antofagasta (39). 

 
¿Y el futuro? 

Cuando un jugador específico está 
en buen momento y aquello se tradu-
ce en positivos resultados del equipo, 
siempre surgirán rumores vinculados 
al mercado de traspasos. Así, desde la 
capital especulan con un posible inte-
rés desde U. de Chile por parte de Ser-
gio Vittor. El defensa, experimenta-
do, lo tomó con mesura y señaló que 
“algo he oído, pero estoy bien acá y en 
dos meses vuelvo a Racing. Lo único 
que ahora me interesa es dejar en lo 
más alto a UdeC porque hay gran ilu-
sión e hicieron grandes esfuerzos por 
mí. Me gustaría quedarme en Chile, 
pero eso se verá después”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl 

OBITUARIO

Lamentamos profundamente el sensible 
fallecimiento de nuestro querido herma-
no, cuñado, tío y tío buelito. Sr. 
 

ERNESTO SEGUNDO 
MACHIAVELLO LÓPEZ 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en la 6ta. Cia. de 
Bomberos (Las Heras 747, Concepción). Su 
funeral será hoy, saliendo el cortejo al las 
19:00 h, en dirección al cementerio general 
de Concepción (Crematorio). 
 
Familias: Machiavello Narváez 
                    Rojas Machiavello 
                    Machiavello Contreras 
 
Concepción, 28 de septiembre de 2018.

Ha partido en primavera entre colores y 
trinos a los brazos del buen Dios Padre, 
nuestra querida e inolvidable esposa, ma-
dre, suegra, abuelita, hermana, cuñada, tía 
y tía abuelita. Sra. 
 

OLIVIA DEL CARMEN 
PROVOSTE FUENTES 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en la Parroquia san 
Agustín. Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 10:30 h, saliendo el cortejo 
al cementerio Parque San Pedro. 
 
La Familia 
 
Concepción, 28 de septiembre de 2018.

Con profundo pesar comunicamos el sen-
sible fallecimiento de nuestro querido es-
poso, padre, hermano, tío, suegro y abueli-
to. Sr. 
 

ARISTIDES PAREDES ULLOA 
(Q.E.P.D.) 

 
Sus funerales se ofician hoy luego de una 
misa a las 14:00 h, en la Comunidad Santí-
sima Trinidad, Laguna Redonda N°915, Vi-
lla Ensenada, Talcahuano, saliendo poste-
riormente el cortejo al Cementerio Gene-
ral de Concepción. 
 
Familia Paredes Correa 
 
Talcahuano, 28 de septiembre de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/12 9/12
LOS ÁNGELES

9/17
SANTIAGO

10/13
CHILLÁN8/16

RANCAGUA

9/13
TALCA

9/14
ANGOL

8/13
TEMUCO

8/13
P. MONTT

9/11
SÁBADO

7/10
DOMINGO

4/14
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Wenceslao

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Sólo Más Salud 
• Av. O’Higgins 2334, Local B

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200, Local 5
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